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المحاضرة الأولى
- التَّطبيق النَّحْوِيُّ.
- التَّطبيقُ الصَّرْفيُّ.
سورة النساء : الآية 113
قال تعالى : ﴿وَلَوْ لا فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكَ وَرَحْمَتُهُ لَهَمَّتْ طائِفَةٌ مِنْهُمْ أَنْ يُضِلُّوكَ وَما يُضِلُّونَ إِلاَّ أَنْفُسَهُمْ وَما يَضُرُّونَكَ مِنْ شَيْ ءٍ وَأَنْزَلَ اللَّهُ عَلَيْكَ الْكِتابَ وَالْحِكْمَةَ وَعَلَّمَكَ ما لَمْ تَكُنْ تَعْلَمُ وَكانَ فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكَ عَظِيماً﴾ (113)
 الإعراب : 
(الواو) استئنافية (لولا) حرف شرط غير جازم - امتناع لوجود - (فضل) مبتدأ مرفوع ، والخبر محذوف وجوبا تقديره موجود (الله) لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور (على) حرف جر و(الكاف) ضمير مبني في محلِّ جرٍّ متعلق بـ (فضل)،(الواو) عاطفة (رحمة) معطوف على فضل مرفوع مثله، و(الهاء) ضمير مضاف إليه، لهمَّت: (اللام) واقعة في جواب لولا (همت) فعل ماضٍ مبني على الفتح ... و(التاء) للتأنيث (طائفة) فاعل مرفوع (من) حرف جرٍّ و(هم) ضمير في محل جر متعلق بنعت لطائفة، (أنْ) حرف مصدريّ ونصب، (يضلّوا) مضارع منصوب وعلامة النصب حذف النون؛ لأنَّه من الأفعال الخمسة ... والواو فاعل و(الكاف) ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به
والمصدر المؤول (أن يضلوك) في محل جر بحرف جر محذوف تقديره بأن يضلّوك ... متعلق بـ (همت).
وَما يُضِلُّونَ إِلاَّ أَنْفُسَهُمْ: (الواو) حاليةٌ أو اعتراضيةٌ ، والجملةُ بعدها لا محلَّ لها اعتراضية.
 (ما) نافية (يضلّون) مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون ... والواو فاعل (إلا) أداة حصر حرف مبني لا محل له من الإعراب، (أنفس) مفعول به و(هم) ضمير مبني في محل جر مضاف إليه. وَما يَضُرُّونَكَ: (الواو) عاطفة - أو استئنافيّة - (ما يضرون) مثل ما يضلّون 
و(الكاف) ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به (من) حرف جر زائد (شيء) مجرور لفظا منصوب محلا مفعول مطلق نائب عن المصدر فهو من نوع صفة المصدر أي : ما يضرونك ضررا ما. وَأَنْزَل:(الواو) استئنافية (أنزل) فعل ماضٍ (الله) لفظ الجلالة فاعل مرفوع (عليك) مثل الأول متعلق بـ (أنزل) ، (الكتاب) مفعول به منصوب

وَالْحِكْمَة :(الواو) عاطفة (الحكمة) معطوف على الكتاب منصوب مثله (الواو) عاطفة.
 (علّم) مثل أنزل، والفاعل هو، و(الكاف) مفعول به 
(ما) اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به ثان (لم) حرف نفي وجزم وقلب
(تكن) مضارع ناقص مجزوم ، واسمه ضمير مستتر تقديره أنت 
(تعلم) مضارع مرفوع والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت 
وَكانَ فَضْلُ اللَّهِ عَلَيْكَ عَظِيماً: (الواو) عاطفة (كان) فعل ماض ناقص (فَضْل) اسم كان مرفوع .
(الله) لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور (عليك) مثل الأول متعلق بـ (فضل) 
(عظيما) خبر كان منصوب.
  إعراب الجمل: جملة « لو لا فضل الله ... » لا محل لها استئنافية.
  وجملة « همّت طائفة » لا محلَّ لها جواب شرط غير جازم (لولا)، يجوز أنْ يكون الجواب مقدَّرًا أي لَأَضَلُّوك ، وجملة همّت استئنافية، أي لقد همّت. 
  وجملة « ما يضلّون» في محل نصب حال من فاعل يضلّوك.
  وجملة «ما يضرونك» في محل نصب معطوفة على الجملة الحالية أو لا محل لها استئنافية. وجملة « أنزل الله ... » لا محل لها استئنافية.
وجملة « علّمك ... » لا محل لها معطوفة على جملة أنزل الله.
وجملة « تكن ... » لا محل لها صلة الموصول (ما).
وجملة « تعلم ... » في محل نصب خبر تكن.
وجملة « كان فضل الله ... » لا محلَّ لها معطوفة على جملة أنزل الله. 

المصادر:
فَضْلٌ:مصدر من الفِعلِ فَضَل يَفْضُلُ فضلًا.
رحمته:رَحْمةٌ مصدرٌ من الفعل رَحِم يَرْحمُ رَحْمةً.

الإسناد:
لَهمَّت: الفعلُ همَّ فِعلٌ ثلاثيٌّ مُضعَّفٌ أُسْنِدَ إلى تاء التَّأنيث، فوجب فيه الإدغام، حيث إنَّ الماضي المضعف الثلاثي يجب فيه الإدغام إذا أُسنِدَ إلى اسمٍ ظاهرٍ أو ضميرٍ مُستتر، أو أسند إلى ضمير رَفْعٍ مُتَّصل ساكن؛ أي إلى ألِف الاثنين أو واو الجماعة، ويجب فيه الإدغام أيضًا إذا اتصلت به تاء التَّأنيث.
الفعلان: يضلُّونك – يَضُرُّونَكَ : كلٌ منهما في صيغة المضارع ، من ضلَّ، وضَرَّ، وقد أُسْنِدا إلى واو الجماعة؛ ومن ثَمَّ كان الحُكمُ فيما وجوب الإدغام ، فلا نقول:يُضللونك ، يضررونك.
والسبب في ذلك أنّ مضارع الثلاثي المُضعف يجب في الإدغام إذا اتَّصل به  ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة.
وإذا أُسْنِدَ إلى اسمٍ ظاهرٍ أو ضميرٍ مستتر ولم يكن مجزومًا.
أمَّا إذا اتَّصل بنون النسوة ، فيجب فيه فكُّ الإدغام، فنقول:
الطالبات يَشْدُدْنَ الحبل.
-الفعل(أنزل) فعلٌ ماضٍ على وزن(أَفْعَل) وهو من أوزان الرُّباعيِّ، مصدره(إنزال) على وزن(إفعال)
  الأفعال: أَنْزَلَ - عَلَّمَكَ – تَعْلَمُ :
أُسْنِدَ أوَّلُها إلى اسم ظاهر (الله) ، وأٌسندَ ثانيها إلى ضمير مُستتر(هو، يعود على الله، وأُسنِدَ ثالثها إلى ضمير مُستتر أيضًا(أنت) ، ومن خلال هذا الإسناد يُلاحظُ أنَّه لم يحدث فيها تغييرٌ.
الميزان الصرفيُّ:
فَضْلُ: فَعْلٌ – رَحْمَةٌ: فَعْلَةٌ 
· هَمَّتْ:فَعَلَتْ ، طائِفَةٌ :فاعلةٌ – يَضُرُّونَ:يَفعُلون
· - شَيْءٍ: فَعْلٍ- أَنْزَلَ: أَفْعَلَ- عَلَّمَ: فَعَّلَ -تَعْلَمُ :تَفْعَل –عَظِيماً:فَعيلًا .


قال تعالى:﴿خَيْرَ فِي كَثِيرٍ مِنْ نَجْواهُمْ إِلاَّ مَنْ أَمَرَ بِصَدَقَةٍ أَوْ مَعْرُوفٍ أَوْ إِصْلاحٍ بَيْنَ النَّاسِ وَمَنْ يَفْعَلْ ذلِكَ ابْتِغاءَ مَرْضاتِ اللَّهِ فَسَوْفَ نُؤْتِيهِ أَجْراً عَظِيماً﴾ (114)
الإعراب :
   (لا) نافية للجنس (خير) اسم لا مبني على الفتح في محل نصب (في كثير) جارٌّ ومجرور متعلق بمحذوف خبر لا (من نجوى) جارٌّ ومجرور متعلق بنعتٍ لكثير و(هم) ضمير مضاف إليه (إلا) أداة استثناء (مَن) اسم موصول مبني في محل نصب على الاستثناء المنقطع أو المتصل بحذف مضاف أي نجوى من أمر .
، (أمَرَ) فعل ماضٍ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو وهو العائد
(بصدقة) جارٌّ ومجرورٌ متعلق بـ (أمَرَ) ، (أو) حرف عطف (معروف) معطوف على صدقة مجرور مثله (أو) مثل الأول (إصلاح) معطوف على معروف مجرور مثله (بين) ظرف مكان منصوب متعلّق بإصلاح (الناس) مضاف إليه مجرور (الواو) عاطفة (مَنْ) اسم شرط جازم مبني في محل رفع مبتدأ (يفعل) مضارع مجزوم فعل الشرط والفاعل هو. (ذا) اسم إشارة مبني في محل نصب مفعول به و(اللام) للبعد و(الكاف) للخطاب ، (ابتغاء) مفعول لأجله منصوب، أو مصدر في موضع الحال من فاعل يفعل أي مبتغيا مرضاة الله.
(مرضاة) مضاف إليه مجرور (الله) لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور (الفاء) رابطة لجواب الشرط (سوف) حرف استقبال (نؤتي) مضارع مرفوع وعلامة الرفع الضمة المقدرة على الياء و(الهاء) مفعول به ، والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن للتعظيم (أجرا) مفعول به ثانٍ منصوب (عظيما) نعت لأجر منصوب.
جملة « لا خير في كثير ... » لا محل لها استئنافية.
وجملة « أمَرَ بصدقة » لا محل لها صلة الموصول (مَنْ).
وجملة « مَنْ يفعل ذلك ... » لا محل لها معطوفة على الاستئنافية.
وجملة « يفعل ذلك ... » في محل رفع خبر المبتدأ (مَن) ، ويجوز أن يكون الخبر جملتي الشرط والجواب معًا. 
وجملة « سوف نؤتيه ... » في محل جزم جواب شرط جازم مقترنة بالفاء.
الصرف :
(نجوى) ، اسم مصدر من ناجى الرباعي ، وزْنُه فَعْلَى بفتح الفاء، أو هو مصدر سماعي للفعل نجا ينجو الرجل زميله، باب نصر.
وهو الاسم منه وقد يأتي بمعنى المناجي.
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المحاضرة الثَّانية
«التَّطبيق النَّحويُّ والصَّرفيُّ على سورة النِّساء، الآيتان 142-143.

قال تعالى:﴿ إِنَّ الْمُنافِقِينَ يُخادِعُونَ اللَّهَ وَهُوَ خادِعُهُمْ وَإِذا قامُوا إِلَى الصَّلاةِ قامُوا كُسالى يُراؤُنَ النَّاسَ وَلا يَذْكُرُونَ اللَّهَ إِلاَّ قَلِيلاً﴾. 
الإعراب :
(إنّ) حرفٌ توكيد ونَصْب مُشَبَّهٌ بالفعل، (المنافقين) اسم إنّ منصوب وعلامة النصب الياء، (يخادعون) مضارع مرفوع والواو فاعل (الله) لفظ الجلالة مفعول به منصوب، (الواو) حالية (هو) ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ، (خادع) خبر مرفوع، و(هم) ضمير مُتَّصل مبني في محل جر مضاف إليه، (الواو) عاطفة، (إذا) ظرف للزمن المستقبل متضمن معنى الشرط
متعلق بـ (قاموا) الثاني .
(قاموا) فعل ماض مبني على الضم ؛ لاتصاله بواو الجماعة.
والواو: ضمير مُتصل مبني على السكون في محل رَفْع فاعل. 
(إلى الصلاة) إلى :حرف جرٍّ مبني لا محل له من الإعراب، الصلاة: اسم مجرور بإلى وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة، والجار والمجرور متعلق بـ (قاموا) .
(قاموا) مثل الأول (كسالى) حال منصوبة وعلامة النصب الفتحة المقدرة على الألف للتعذُّر .
(يراءون) مضارع مثل يخادعون، (الناس) مفعول به منصوب، (الواو) عاطفة، (لا) نافية، (يذكرون الله) مثل يخادعون الله، (إلا) أداة حصر حرف مبني لا محل له من الإعراب، (قليلا) مفعول مطلق نائب عن المصدر فهو صفته منصوب أي إلا ذِكْرًا قليلا، أو مفعول فيه منصوب نائب عن الظرف فهو صفته أي إلا وقتا قليلا.
إعراب الجمل:
جملة « إنّ المنافقين ... » لا محل لها استئنافية.
وجملة « يخادعون ... » في محل رفع خبر إنّ.
وجملة « هو خادعهم » في محل نصب حال ، ويجوز أنْ تُعْطَفَ على جملة خبر إنَّ ، ويجوز أنْ تكون مستأنفة.
وجملة « قاموا إلى الصلاة » في محل جر مضاف إليه.
وجملة « قاموا كسالى » لا محلَّ لها جواب شرط غير جازم ، والشرط وفعله وجوابه معطوف على خبر إنَّ.
وجملة « يراءون ... » في محل نصب حال، يجوز أن تكون مستأنفة فلا محل لها.
وجملة «لا يذكرون...» في محل نصب معطوفة على جملة يراءون.

الصرف : 

(خادع) ، اسم فاعل من خدع الثلاثي وهو على وزن فاعِل ، وقد أضيف إلى المفعول.
(كسالى) ، جمع كَسْل أو كسلان من كَسِل يكْسَل باب فرح ووزن كَسِلَ فَعِلَ بفتح فكسر .
وزن كسلان فَعلان بفتح الفاء .
وزن كُسالى فُعالى بضم الفاء ، ويجوز الفتح في غير قراءة.
(يراءون) ، فيه إعلالٌ بالحذف :
أصله يرائيون .
استُثْقِلَت الحركة على الياء فسكّنت - إعلال بالتسكين .
حُرِّكت الهمزة بحركتها ، فاجتمع ساكنان، فَحُذِفَ الأول تخلُّصًا من التقاء الساكنين .
 وزنُه: يُفَاعُون.

قال تعالى:﴿مُذَبْذَبِينَ بَيْنَ ذلِكَ لا إِلى هؤُلاءِ وَلا إِلى هؤُلاءِ وَمَنْ يُضْلِلِ اللَّهُ فَلَنْ تَجِدَ لَهُ سَبِيلاً﴾ (143)
الإعراب :
(مذبذبين) حال منصوبة من فاعل يراءون في الآية السَّابقة، وعلامة النصب الياء (بين) ظرف مكان منصوب متعلق بمذبذبين، (ذا) اسم إشارة مبني في محل جر مضاف إليه و(اللام) لام البعد و(الكاف) للخطاب، (لا) نافية، (إلى) حرف جر، (ها) حرف تنبيه (أولاء) اسم إشارة مبني على الكسْر في محل جر متعلق بمحذوف حال من ضمير مذبذبين وهو العامل أي لا منسوبين إلى هؤلاء ... (الواو) عاطفة (لا إلى هؤلاء) مثل الأولى .
 وَمَنْ يُضْلِلِ اللَّهُ فَلَنْ تَجِدَ لَهُ سَبِيلاً :(الواو) استئنافية (مَن) اسم شرط جازم مبني في محل نصب مفعول به (يضلل) مضارع مجزوم فعل الشرط وحُرِّك بالكسر لالتقاء الساكنين (الله) لفظ الجلالة فاعل مرفوع (الفاء) رابطة لجواب الشرط (لن) حرف نفي ونصب (تجد) مضارع منصوب، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره أنت.
(اللام) حرف جر و(الهاء) ضمير في محل جر متعلق بحال من (سبيلا) وهو مفعول به منصوب.
إعراب الجمل:
جملة « يضلل الله ... » لا محل لها استئنافية.
وجملة « لن تجد ... » في محل جزم جواب الشرط الجازم مقترنة بالفاء.

الصرف : 

(مذبذبين) ، جمع مُذَبْذَب ، اسم مفعول من ذبذب الرباعي ، وزنه مُفَعْلَلٌ بضم الميم وفتح اللام الأولى.
فاسم المفعول من غير الثُّلاثي يأتي على وَزن مُضارعه مع إبدال حَرْف المضارعة ميمًا مضمومة وفَتْح ما قبل الآخر.
- الفعل (يُضْلِل) أسْنِدَ الى اسم ظاهر (الله) فجاز فكُّ الإدغام، فمن المعروف أنَّ مضارع المضعف الثلاثي يجوز فيه الإدغام والفكُّ إذا أُسنِدَ إلى اسم ظاهرٍ أو ضميرٍ مُستترٍ وكان مجزومًا، مثل: لم يمر محمد، لم يمْرُر محمد، محمد لم يمر، محمد لم يمرر.






المحاضرة الثَّالثة
«التَّطبيق النَّحويُّ والصَّرفيُّ على سورة المائدة، الآية 12».

قال تعالى:﴿وَلَقَدْ أَخَذَ اللَّهُ مِيثاقَ بَنِي إِسْرائِيلَ وَبَعَثْنا مِنْهُمُ اثْنَيْ عَشَرَ نَقِيباً وَقالَ اللَّهُ إِنِّي مَعَكُمْ لَئِنْ أَقَمْتُمُ الصَّلاةَ وَآتَيْتُمُ الزَّكاةَ وَآمَنْتُمْ بِرُسُلِي وَعَزَّرْتُمُوهُمْ وَأَقْرَضْتُمُ اللَّهَ قَرْضاً حَسَناً لَأُكَفِّرَنَّ عَنْكُمْ سَيِّئاتِكُمْ وَلَأُدْخِلَنَّكُمْ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِنْ تَحْتِهَا الْأَنْهارُ فَمَنْ كَفَرَ بَعْدَ ذلِكَ مِنْكُمْ فَقَدْ ضَلَّ سَواءَ السَّبِيلِ﴾.
الإعراب : 
(الواو) استئنافيّة (اللام) لام القَسَم لِقَسَم مقدّرٍ (قد) حرف تحقيق (أخذ) فعل ماضٍ، (اللّه) لفظ الجلالة فاعل مرفوع، (ميثاق) مفعول به منصوب، (بني) مضاف إليه مجرور وعلامة الجرّ الياء فهو ملحق بجمع المذكّر السالم.
 (إسرائيل) مضاف إليه مجرور وعلامة الجرّ الفتحة فهو ممنوع من الصرف، (الواو) عاطفة (بعثنا) فعل ماضٍ مبني على السكون .. و(نا) ضمير متصل مبني على السكون في محل رَفْع فاعل، (من) حرف جرّ و(هم) ضمير في محلّ جرّ متعلّق بحالٍ من اثنَي عشر (اثني) مفعول به منصوب وعلامة النصب الياء فهو ملحق بالمثنّى، (عشر) جزء عدديّ مبني على الفتح لا محلّ له من الإعراب. 
إعراب الاسم بعد العدد :
1 - يأتي المعدود بعد الأعداد من 11 - 99 مفردا منصوبا ويعرب تمييزا ، وقد ورد ذلك في قوله تعالى إِنِّي رَأَيْتُ أَحَدَ عَشَرَ كَوْكَباً و « هذا أَخِي لَهُ تِسْعٌ وَتِسْعُونَ نَعْجَةً » فكل من (كوكبا ونعجة) : تمييز منصوب.
2 - يعرب مضافا إليه بعد الأعداد من 3 - 10 ويأتي جمعا مجرورا كقوله تعالى سَخَّرَها عَلَيْهِمْ سَبْعَ لَيالٍ وَثَمانِيَةَ أَيَّامٍ حُسُوماً.
 3 - يعرب مضافا إليه ويأتي مفردا مجرورا بعد المائة والألف كقوله تعالى : 
بَلْ لَبِثْتَ مِائَةَ عامٍ وقوله : فَلَبِثَ فِيهِمْ أَلْفَ سَنَةٍ
(نقيبا) تمييز منصوب (الواو) عاطفة (قال) فعل ماض (اللّه) لفظ الجلالة فاعل مرفوع، (إنّ) حرف مشبّه بالفعل و(الياء) ضمير في محل نصب اسم إنّ.
(مع) ظرف مكان منصوب متعلّق بمحذوف خبر إنّ و(كم) ضمير مضاف إليه.
(اللام) موطّئة للقسم (إنْ) حرف شرط جازم .
(أقمتم) مثل بعثنا، وهو في محلّ جزم فعل الشرط .
(الصلاة) مفعول به منصوب (الواو) عاطفة (آتيتم الزكاة) مثل أقمتم الصلاة (الواو) عاطفة .
(آمنتم) مثل بعثنا، (برسل) جارّ ومجرور متعلّق بـ (آمنتم) ، و(الياء) ضمير مضاف إليه .
(الواو) عاطفة (عزّرتم) مثل بعثنا و(الواو) زائدة هي إشباع حركة الميم و(هم) ضمير مفعول به .
(الواو) عاطفة (أقرضتم اللّه) مثل أقمتم الصلاة .
(قرضا) مفعول مطلق منصوب نائب عن المصدر فهو اسم مصدر، ويجوز أنْ يكون القرض بمعنى المقرَض - بفتح الراء - فيكون مفعولا به منصوبا.
 (حسنا) نعت منصوب، (اللام) واقعة في جواب القسم (أكفّرنّ) مضارع مبني على الفتح في محلّ رفع .. و(النون) نون التوكيد ، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا .
(عنكم) مثل منهم، متعلق بـ (أكفرنّ)
(سيّئات) مفعول به منصوب وعلامة النصب الكسرة و(كم) ضمير مضاف إليه، (الواو) عاطفة (لأدخلنّ) مثل (لأكفّرنّ)، و(كم) ضمير مفعول به (جنّات) مفعول به ثان منصوب وعلامة النصب الكسرة، (تجري) مضارع مرفوع وعلامة الرفع الضمّة المقدّرة على الياء، (من تحت) جارٌّ ومجرور متعلّق بـ (تجري)، أو بمحذوف حال من الأنهار، و(ها) ضمير مضاف إليه ، وهو على حذف مضافٍ أي من تحت أشجارها، (الأنهار) فاعل مرفوع. (الفاء) استئنافيّة (من) اسم شرط جازم مبني في محلّ رفع مبتدأ (كفر) مثل أخذ في محلّ جزم فعل الشرط ، والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو، (بعد) ظرف زمان منصوب متعلّق بـ (كفر)، (ذا) اسم إشارة مبني في محلّ جرّ مضاف إليه و(اللام) للبعد و(الكاف) للخطاب، (منكم) مثل منهم متعلّق بحال من فاعل كفر، (الفاء) رابطة لجواب الشرط، (قد) حرف تحقيق، (ضلّ) فعل ماضٍ والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو، يعود على مَنْ، (سواء) مفعول به منصوب، (السبيل) مضاف إليه مجرور .. وفي الأصل : السبيل السويّ.
إعراب الجمل:
جملة « أخذ اللّه » : لا محلّ لها جواب القسم المقدّر.
جملة « بعثنا ... » : لا محلّ لها معطوفة على جملة أخذ.
جملة « قال اللّه » : لا محلّ لها معطوفة على جملة أخذ.
جملة « إنّي معكم » : في محلّ نصب مقول القول.
جملة « إن أقمتم ... » : لا محلّ لها استئنافيّة .. وهي داخلة في حيّز القول.
جملة « آتيتم الزكاة » : لا محلّ لها معطوفة على جملة أقمتم الصلاة.
جملة « آمنتم برسلي » : لا محلّ لها معطوفة على جملة أقمتم الصلاة.
جملة « عزّرتموهم » : لا محلّ لها معطوفة على جملة أقمتم الصلاة.
وجملة «أقرضتم»: لا محلّ لها معطوفة على جملة أقمتم الصلاة.
وجملة «أكفّرنّ ...»: لا محلّ لها جواب القسم .. وجواب الشرط محذوف دلّ عليه جواب القسم.
وجملة «أدخلنّكم»: لا محلّ لها معطوفة على جواب القسم.
وجملة «تجري ... الأنهار » : في محلّ نصب نعت لجنّات.
وجملة «من كفر»: لا محلّ لها استئنافيّة.
وجملة «كفر»: في محلّ رفع خبر المبتدأ (من)، ويجوز أنْ يكون الخبر جملتَي الشرط والجواب معًا.
وجملة « ضلّ سواء ...»: في محلّ جزم جواب الشرط الجازم مقترنة بالفاء.
(نقيبا)، صفة مشبّهة باسم الفاعل، وهي فعيل بمعنى فاعل، مشتقّ من التنقيب وهو التفتيش، وسُمِّي بذلك لأنه يفتش عن أحوال القوم وأسرارهم. ويجوز أنْ يكون صيغة مبالغة في اسم الفاعل كعليم وخبير.
   وهنا يمكن الإشارة إلى أنَّ كلمة(نقيب) اسمٌ صِيغَ من الفعل اللازم (نَقَبَ) فهو صفةٌ تُشبه اسم الفاعلِ في المعنى، لكنها دلَّت هنا على صفةٍ ثابتةٍ، وهذا الثبات هو ما تفترق فيه عن اسم الفاعل.
وهذا الفعل اللازم دالٌّ على الزمن الحاضر، وهو ما أشار إليه ابن
مالك بقوله:
وصَوغُها من لازمٍ لحاضرِ * كطاهرِ القلب جميلِ الظَّاهر
ولمَّا كانت الإشارة فيما تقدَّم إلى أنَّ كلمة (نقيب) يجوز أنْ يكون صيغة مبالغة في اسم الفاعل كعليم وخبير، فإنَّه من الجدير ذِكْره أنَّ الفرق بين الصفة المشبهة وصيغة المبالغة إنَّما يظهر عند التركيب لا عند الإفراد؛ فإذا قلنا: (فلان نقيب) فهي صيغة مبالغة، وإذا قلنا: (فلان نقيب البترول) فهي صفة مشبهة، واللفظ واحد فيهما، لكن المعنى مع المُشبَّهة يدلُّ على الثبات.
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المحاضرة الرَّابعة
«التَّطبيق النَّحويُّ والصَّرفيُّ على سورة المائدة، الآية 13».
قال تعالى:﴿ فَبِما نَقْضِهِمْ مِيثاقَهُمْ لَعَنَّاهُمْ وَجَعَلْنا قُلُوبَهُمْ قاسِيَةً يُحَرِّفُونَ الْكَلِمَ عَنْ مَواضِعِهِ وَنَسُوا حَظًّا مِمَّا ذُكِّرُوا بِهِ وَلا تَزالُ تَطَّلِعُ عَلى خائِنَةٍ مِنْهُمْ إِلاَّ قَلِيلاً مِنْهُمْ فَاعْفُ عَنْهُمْ وَاصْفَحْ إِنَّ اللَّهَ يُحِبُّ الْمُحْسِنِينَ ﴾.
الإعراب :
(الفاء) استئنافيّةٌ، (الباء) حرف جرٍّ سببيٍّ، (ما) زائدة (نقض) مجرور بالباء متعلق بـ (لعنّاهم)، و(هم) ضمير مضاف إليه (ميثاق) مفعول به للمصدر نَقْض، و(هم) ضمير مضاف إليه. (لعنّا) فعل ماضٍ مبني على السكون .. و(نا) ضمير فاعل و(هم) ضمير مفعول به.
(الواو) عاطفة (جعلنا) مثل لعنّا (قلوب) مفعول به منصوب (قاسية) مفعول به ثان منصوب .
(يحرّفون) مضارع مرفوع .. والواو: ضمير متصل مبني على السكون في محل رَفْع فاعل. 
(الكلم) مفعول به منصوب (عن مواضع) جارٌّ ومجرور متعلِّقٌ بـ (يحرّفون) ، و(الهاء) ضمير مضاف إليه، (الواو) عاطفة (نسوا) فعل ماضٍ مبني على الضم. والواو فاعل (حظًّا) مفعول به منصوب (من) حرف جر (ما) اسم موصول مبني في محل جر متعلّق بنعت لـ (حظّا) .
(ذُكِّروا) فعل ماض مبني للمجهول مبني على الضمّ .. والواو ضمير متصل مبني في محلّ رفع نائب فاعل.
 (الباء) حرف جرّ و(الهاء) ضمير في محلّ جرّ متعلّق بـ (ذكّروا) ، (الواو) عاطفة (لا) نافية (تزال) مضارع ناقص مرفوع ، واسمه ضمير مستتر تقديره أنت .
(تطّلع) مضارع مرفوع، والفاعل أنت .
(على خائنة) جارٌّ ومجرور متعلّقٌ بـ (تطّلع) .
 (من) حرف جرّ و(هم) ضمير في محلّ جرّ متعلّق بنعت لخائنة.
 (إلّا) أداة استثناء (قليلا) منصوب على الاستثناء من الضمير في (منهم) ، (منهم) مثل الأول متعلّق بنعت لـ (قليلا).
 (الفاء) رابطة لجواب شرط مقدّر (اعف) فعل أمر مبنّي على حذف حرف العلّة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت . 
(عنهم) مثل منهم متعلّق بـ (اعف) .
(الواو) عاطفة (اصفح) مثل اعف مبني على السكون.
(إنّ اللّه) حرف توكيد ونصب مشبّه بالفعل واسمه لفظ الجلالة منصوب .
(يحبّ) مضارع مرفوع ، والفاعل هو .
(المحسنين) مفعول به منصوب وعلامة النصب الياء.
جملة « لعناهم » : لا محلّ استئنافيّة.
جملة « جعلنا ... » : لا محلّ لها معطوفة على جملة لعنّاهم.
جملة « يحرّفون ... »: في محلّ نصب حال من ضمير الغائب في (لعنّاهم) ، ويجوز أن تكون مستأنفة لا محلّ لها.
وجملة « نسوا ... »: في محلّ نصب معطوفة على جملة يحرّفون.
وجملة « ذكّروا به »: لا محلّ لها صلة الموصول (ما).
وجملة « لا تزال ...»: في محلّ نصب معطوفة على جملة يحرّفون ...
وجملة «تطّلع...»: في محلّ نصب خبر لا تزال.
وجملة « اعف عنهم » : في محلّ جزم جواب شرط مقدّر أي إنْ تابوا وأصلحوا فاعف عنهم.
وجملة « إنّ اللّه يحبّ ... » : لا محلّ لها تعليليّة.
وجملة « يحبّ المحسنين » : في محلّ رفع خبر إنّ.

التطبيق الصرفي:
(قاسية) ، مؤنّث قاسٍ، اسم فاعل من قسا يقسو وَزْنُه فاعل، وفي (قاس) إعلال بالقلب وبالحذف أصله قاسِو بكسر السين، قلبت الواو ياء لمجيئتها بعد كسر فأصبح قاسي .. ثمّ حذفت الياء لالتقاء الساكنين بالتنوين فأصبح قاس.
(نسوا) ، فيه إعلال بالتسكين والقلب ، أصله نسيوا بضمّ الياء ، اسْتُثْقِلَت الضمّةُ على الياء فنُقِلَت الحركة إلى السين وسُكِّنت الياء - إعلال بالتسكين - ثمّ حُذِفَت الياء لالتقاء الساكنين - سكون الياء وسكون واو الجماعة - فأصبح نسوا وزنه فعوا.
(تطّلع) ، فيه إبدال تاء الافتعال طاء، أصله تطتلع، وهذا الإبدال مطّرد في كلّ حال تأتي فيه تاء الافتعال بعد الطاء، وزنه تفتعل.

(خائنة)، إمّا اسم فاعل والتاء للمبالغة أي شخص خائن، أو التاء للتأنيث على معنى طائفة أو نفس أو فِعْلَة خائنة، وإمّا هو مصدر كالعاقبة؛ لأن ثمّة قراءة على (خيانة).
 والألف في خائنة منقلبة عن واو؛ لأن الفعل خان يخون.
 وفي كلمة (خائنة)أيضًا إبدالُ حرف العلّة همزة بعد الألف شأن كلّ فعل معتلّ أجوف حيث يقلب حرف العلّة فيه همزة.
(اعف) ، في الكلمة إعلال بالحذف لمناسبة البناء، وزنه افْعُ بضمّ العين.
ومن الإعلال بالحذف قوله تعالى:فَلا تَأْسَ عَلَى الْقَوْمِ الْفاسِقِينَ، فالفعل(تأس)، فيه إعلال بالحذف لمناسبة الجزم ، وزنه تَفْعَ بفتح التاء والعين.
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المحاضرة الخامسة
«التَّطبيق النَّحويُّ والصَّرفيُّ على سورة النَّحل، الآيات 65-67».
قال تعالى:﴿وَاللَّهُ أَنْزَلَ مِنَ السَّماءِ ماءً فَأَحْيا بِهِ الْأَرْضَ بَعْدَ مَوْتِها إِنَّ فِي ذلِكَ لَآيَةً لِقَوْمٍ يَسْمَعُونَ (65) وَإِنَّ لَكُمْ فِي الْأَنْعامِ لَعِبْرَةً نُسْقِيكُمْ مِمَّا فِي بُطُونِهِ مِنْ بَيْنِ فَرْثٍ وَدَمٍ لَبَناً خالِصاً سائِغاً لِلشَّارِبِينَ (66) وَمِنْ ثَمَراتِ النَّخِيلِ وَالْأَعْنابِ تَتَّخِذُونَ مِنْهُ سَكَراً وَرِزْقاً حَسَناً إِنَّ فِي ذلِكَ لَآيَةً لِقَوْمٍ يَعْقِلُونَ﴾
الإعراب
(الواو) استئنافيّة (اللّه) لفظ الجلالة مبتدأ مرفوع (أنزل) فعل ماض، والفاعل هو، صمير مُتصل مبني في محل رفع،(من السماء) جارٌّ ومجرور متعلّقٌ بـ (أنزل) أو بحالٍ من ماء.
(ماء) مفعول به منصوب .
(الفاء) عاطفة (أحيا) مثل أنزل والفتح مقدّر على الألف.
(الباء) حرف جرّ و(الهاء) ضمير في محلّ جرّ متعلّق بـ (أحيا)، و(الباء) سببيّة .
(الأرض) مفعول به منصوب.
(بعد) ظرف زمان منصوب متعلّق بـ (أحيا) .
(موتها) مضاف إليه مجرور .. و(ها) ضمير مبني في محل جرٍّ مضاف إليه.
(إنّ) حرف توكيد ونصب، (في) حرف جرّ (ذلك) اسم إشارة مبنيّ في محلّ جرٍّ متعلّق بخبر إنّ ...و(اللام) للبُعد ، و(الكاف) للخطاب حرف مبني لا محل له من الإعراب.
(اللام) الثانية للتوكيد، (آية) اسم إنّ مؤخّر منصوب.
(لقوم) جارّ ومجرور نعت لآية.
(يسمعون) مضارع مرفوع، وعلامة رَفْعِه ثبوت النون؛ لنه من الأفعال الخمسة، و(الواو) ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
   إعراب الجُمل:
   جملة : « اللّه أنزل ... » لا محلّ لها استئنافيّة.
جملة : « أنزل ... » في محلّ رفع خبر المبتدأ (اللّه).
   جملة : « أحيا ... » في محلّ رفع معطوفة على جملة أنزل.
   جملة : « إنّ في ذلك لآية ... » لا محلّ لها استئناف بيانيّ.
   جملة : « يسمعون » في محلّ جرّ نعت لقوم.
(الواو) عاطفة (إنَّ) مثل الأول (اللام) حرف جرّ و(كم) ضمير في محلّ جرٍّ متعلّقٍ بخبر إنَّ.
(في الأنعام) جارٌّ ومجرور متعلِّقٌ بالخبر المقدَّر و(في) سببيّة (لعبرة) مثل لآية.
(نسقيكم) مضارع مرفوع، وعلامة الرفع الضمّة المُقدَّرة على الياء .. و(كم) ضمير مفعول به، والفاعل نحن للتعظيم. 
(من) حرف جرّ و(ما) اسم موصول مبنيّ في محلّ جرٍّ متعلّقٍ بـ (نسقيكم) .
(في بطونه) جارٌّ ومجرورٌ متعلّقٌ بمحذوفٍ صلة ما .. و(الهاء) مضافٌ إليه، (من بين) جارٌّ ومجرورٌ متعلّقٌ بحالٍ من (لبنا) أو بـ (نسقي)، ومن لابتداء الغاية.
(فَرْث) مضاف إليه مجرور، (دم) معطوف على فَرْث بالواو مجرور،
(لبنا) مفعول به ثان منصوب، (خالصا) نعت لـ (لبنا) منصوب، (سائغا) نعت ثان منصوب.
 (للشاربين) جارٌّ ومجرورٌ متعلّقٌ بـ (سائغا).
وجملة :« إنّ لكم .. لعبرة » لا محلّ لها معطوفة على جملة اللّه أنزل.
وجملة : « نسقيكم ... » لا محلّ لها استئناف بيانيّ.
(الواو) عاطفة (من ثمرات) جارٌّ ومجرورٌ خبر لمبتدأ مقدّر أي ثمر، واختار أبو حيّان تعليقه بـ (تتّخذون)، وتكرّرت (منه) للتوكيد ، والضمير في(منه) مفرد بمعنى العصير .. أو أنَّ(منه) متعلّق بـ (نسقيكم) المذكور أو مقدَّرا .. ويجوز عطف الجارِّ(منه) على قوله (في الأنعام) فيكون خبرا أيضا لـ (إنَّ) ، أي إنَّ لكم في الأنعام ومن ثمرات النخيل لعبرةً ..
(النخيل) مضاف إليه مجرور، (الأعناب) معطوف على النخيل بالواو مجرور، (تتّخذون) مضارع مرفوع .. و(الواو) فاعل (من) حرف جرّ و(الهاء) ضمير في محلّ جرٍّ متعلّق بـ (تتّخذون)، (سكرا) مفعول به منصوب، (الواو) عاطفة (رزقا) معطوف على (سكرا) منصوب (حسنا) نعت لـ (رزقا) منصوب.
إعراب الجمل:
 (إنّ في ... يعقلون) مثل إنَّ في ... يسمعون.
  وجملة : « من ثمرات ... ثمر » لا محلّ لها معطوفة على جملة اللّه أنزل ..
   وجملة : « تتّخذون .. » في محلّ رفع نعت لثمر- المبتدأ
المقدّر - .
  وجملة : « إنّ في ذلك لآية » لا محلّ لها استئناف بيانيّ.
وجملة : « يعقلون » في محلّ جرّ نعت لقوم.

التطبيق الصرفي:
   (فرث) ، اسم للأشياء المأكولة المنهضمة بعض الانهضام في الكرش ، وزنه فَعْل بفتح فسكون.
   (لبنا) ، اسم للطعام المعروف ، وزنه فَعَلٌ بفتحتين.
   (خالصا) ، اسم فاعل من خَلَصَ الثلاثيّ ، وزنه فاعل.
   (سائغا) ، اسم فاعل من ساغ الثلاثيّ وزنه فاعل، وفيه قَلْبُ حرف العلّة همزة؛ لمجيئها بعد ألف فاعل شأن كلِّ فِعْلٍ معتلٍّ أجوف.
(الشاربين)، جمع الشارب، اسم فاعل من شرب الثلاثيّ، وزنه فاعل.
(سكرا) ، هو في الأصل مصدر للفعل سَكِر يسكَرُ باب فرِح ، وزنه فَعَل بفتحتين ، ثمّ سمّي به الخمر أو الخلُّ أو العصيرُ ما دام حُلْوًا.

هذا، ولمَّا كانت السورة سورة النَّحل، فإنَّه تجدر الإشارة إلى أنَّ (النحل) اسم جِنْسٍ، الواحدة نَحْلَةٌ، على وزنِ فَعْلة بفتح فسكون، ووزن النَّحْل فَعْلٌ بفتح فسكون.
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المحاضرة السَّادسة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على حديثٍ شريف»
عن أمير المؤمنين أبي حفص عمر بن الخطاب  قال: سمعت رسول الله- - يقول:«إنَّما الأعمال بالنيات، وإنما لكل امرئ ما نوى، فمن كانت هجرته إلى الله ورسوله فهجرته إلى الله ورسوله ، ومن كانت هجرته لدنيا يصيبها أو امرأة ينكحها فهجرته إلى ما هاجر إليه »
« إنما » : كافة ومكفوفة (الكافة هي ما، والمكفوفة هي إنّ كُفت عن العمل وهنا لا تختص بالدخول على الجمل الاسمية . بل يجوز دخولها على الجمل الفعلية كقوله تعالى : إنما يخشى الله من عباده العلماء" [فاطر:28] فهي في هذه الآية دخلت على جملة فعلية) .
« الأعمال »: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
 « بالنيات »: « الباء »: حرف جر. « النيات »: اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة، والجار والمجرور متعلقان بمحذوف خبر المبتدأ تقديره كائنة أو مستقرة. ويجوز إعراب الجار والمجرور في محل رفع خبر المبتدأ .
 « وإنما » : « الواو » : حرف عطف « إنما » : سبق إعرابها  
« لكل» : « اللام » : حرف جر . « كل » : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة، وهو مضاف. والجار والمجرور متعلقان بمحذوف خبر مقدم.
« امرئ» : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
« ما »: اسم موصول بمعنى الذي، مبني على السكون في محل رفع مبتدأ مؤخر. « نوى» : فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدر منع من ظهوره التعذر. والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو. 
والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
« فمن » : « الفاء » : استئنافية . « من » : اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ، خبره جملة فعل الشرط وجوابه.
 « كانت » : فعل ماضٍ ناقص يرفع المبتدأ وينصب الخبر ، مبني على الفتح ، و « التاء » : للتأنيث . والفعل الناقص في محل جزم فعل الشرط .
« هجرته » : « هجرة » : اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. « الهاء »: ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة. « إلى »: حرف جر.
 « الله »: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة. والجارُّ والمجرور متعلقان بمحذوف خبر كان. ويجوز إعراب الجارِّ والمجرور في محل نصب خبر كان . 
« ورسوله»: «الواو»: حرف عطف. «رسول»:اسم معطوف على «الله»، مجرور وعلامة جره الكسرة، وهو مضاف. 
«الهاء»:ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه . 
« فهجرته » : « الفاء » : واقعة في جواب الشرط . « هجرة » : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. و« الهاء »: ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .والجملة من المبتدأ والخبر في محل جزم جواب الشرط . 
« إلى الله ورسوله »: سبق إعرابها . ويُكتفى في كونها في محل رفع خبر المبتدأ «هجرته».
« ومن » : « الواو » : استئنافية . « من كانت هجرته » : سبق إعرابها . 
« لدنيا » : « اللام » : حرف جر . « دنيا » : اسم مجرور باللام وعلامة جره فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر .
 « يصيبها » : يصيب فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو. «الهاء»: ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به . والجملة الفعلية في محل جر صفة لدنيا . 
« أو امرأة »: « أو »: حر عطف، وهي هنا تفيد التقسيم. «امرأة»: اسم معطـوف، وهو مجرور وعلامة جره الكسرة .
 «ينكحها» : « ينكح » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو. «والهاء»: ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به . والجملة الفعلية في محل جر صفة لامرأة . 
« فهجرته » : سبق إعرابها . « إلى » : حرف جر .
 «ما هاجر» : « ما » : اسم موصول مبني على السكون في محل جر. «هاجر»: فعل ماضٍ مبني على الفتح، والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو. والجملة الفعلية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب.
 «إليه»: «إلى»: حرف جر. «الهاء»: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر، والجار والمجرور متعلقان بهاجر.
التطبيق الصرفي:
الأعمال على وزن الأفعال.
نوى على وزن فَعَلَ.
هجرةٌ على وزن فِعْلةٌ.
دنيا على وزن فُعْلَى.
نكح على وزن فعل.
هاجرَ:ثلاثي مزيد بحرف واحد هو الألف، على وزن فاعَلَ.

الإسناد:
الفعل سمع أُسندَ إلى ضمير رفع مُتحرِّك (تاء الفاعل) ، وهو فعل صحيحٌ سالم؛ ومن ثَمَّ لم يحدث فيه أيُّ تغيير.
· الفعل (نوى) أُسْنِد إلى ضمير مستتر، وهو لفيف مقرون، ولم يحدث فيه أيُّ تغيير عند إسناده إلى هذا الضمير.
· وهنا أُشير إلى أنه يعامل معاملة الفعل الناقص من حيث اللام، وتبقى عينه دون تغيير ، فنقول في الماضي: نَويتُ، نَويْنا، نَوَوَا، نَوَتْ. وفي المضارع نقول:أَنْوي، نَنوي، يَنْووُن، تَنْوِين، لم أَنْوِ، لم نَنْوِ، وفي الأمر نقول: انْوِ، انْويا، انووا، انْوِي.
· يُنْظَر: إعراب الأربعين النووية، عمر بن عبد الله العُمري، والتطبيق الصرفي، د.عبده الراجحي.
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المحاضرة السابعة
«التَّطبيق النحويُّ على حديثٍ شريف»

عن أبي ذر الغفاري -- عن النبي- - فيما يرويه عن ربه -عز وجل- أنه قال :«يا عبادي إني حرمت الظلم على نفسي ، وجعلته بينكم محرما، فلا تظالموا. يا عبادي كلكم ضال إلا من هديته فاستهدوني أهدكم. يا عبادي كلكم جائع إلا من أطعمته فاستطعموني أطعمكم. يا عبادي كلكم عارٍ إلا من كسوته فاستكسوني أكسكم . يا عبادي إنكم تخطئون بالليل والنهار وأنا أغفر الذنوب جميعاً فاستغفروني أغفر لكم . يا عبادي ، إنّكم لن تبلغوا ضري فتضروني ، ولن تبلغوا نفعي فتنفعوني . يا عبادي ، لو أنّ أولكم وآخركم وأنسكم وجنّكم كانوا على أتقى قلب رجل واحد منكم ما زاد ذلك في ملكي شيئاً . يا عبادي لو أنّ أولكم وآخركم وإنسكم وجنكم كانوا على أفجر قلب رجل واحد منكم ما نقص ذلك من ملكي شيئًا . يا عبادي لو أنّ أولكم وآخركم وإنسكم وجنكم قاموا في صعيد واحد فسألوني فأعطيت كل واحد مسألته ما نقص ذلك مما عندي إلا كما ينقص المخيط إذا أدخل البحر . يا عبادي إنما هي أعمالكم أحصيها لكم ثم أوفيكم إياها . فمن وجد خيرا فليحمد الله ، ومن وجد غير ذلك فلا يلومنّ إلا نفسه».
« يا » : حرف نداء . « عبادي » : منادى مضاف منصوب بفتحة مقدرة منع من ظهورها حركة المناسبة والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر. «إني » : إن حرف توكيد ونصب الياء في محل نصب اسم إنّ . « حرّمت » : فعل وفاعل والجملة في محل رفع خبر إنّ. «الظلم»: مفعول به منصوب. «على » : حرف جر . « نفسي » : اسم مجرور بكسرة مقدرة وهو مضاف والياء ضمير متصل للمتكلم في محل جر بالإضافة . «و» : حرف عطف. «جعلته»: جعل فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير متكلم مبني على الضم في محل رفع فاعل والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به أول . «بينكم » : ظرف مكان مضاف والكاف ضمير خطاب مبني على الضم في
محل جر بالإضافة . « محرماً »: مفعول ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
« فلا تظالموا  » : الفاء حرف عطف يفيد الترتيب والتعقيب . «  تظالموا » : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وأصله بتائين (تتظالموا) كقوله تعالى ﴿وتعاونوا على البر والتقوى ولا تعاونوا على الإثم والعـدوان﴾ [المائدة : 2] « يا عبادي  »:سبق إعرابها . « كلكم » : كل مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف والكاف ضمير خطاب مبني على الضم في محل جر بالإضافة . « ضال » : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة . « إلا » : حرف استثناء . « مَن » : اسم موصول في محل نصب على الاستثناء هديته هدى فعل ماضٍ مبني على فتح مقدر منع من ظهورها التعذر . وحُرّك بالسكون لمنا سبة ضمير المتكلم ، والضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب
مفعول به . « فاستهدوني » : الفاء حرف عطف . « استهدوا » : فعل أمر مبني على حذف النون والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والنون للوقاية والياء ضمير متكلم مبني على السكون في محل رفع فاعل . «أهدكم » : أهدِ فعل مضارع مجزوم لأنه جواب الطلب علامة جزمه حذف حرف العلة . والكاف ضمير مخاطبين مبني على الضم في محل نصب مفعول به . « يا عبادي كلكم جائع إلا من أطعمته » إلى قوله تعالى « أكسكم » : تعرب إعراب « يا عبادي كلكم ضال » إلخ . « يا عبادي » : سبق إعرابها ، « إنكم » : «إنّ » : حرف توكيد
ونصب الكاف ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن . «تخطئون » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والجملة في محل رفع خبر إن . «بالليل» : الباء حرف جر الليل اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وهما متعلقان بـ (تخطئون) والنهار معطوف على الليل مجرور مثله . وجملة «بالليل والنهار» في محل نصب حال . 
« و » : واو الحال أنا ضمير متكلم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . «أغفر» : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا والجملة في محل رفع خبر المبتدأ وجملة المبتدأ والخبر في محل نصب حال . « الذنوب» : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . «جميعاً» : حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة . «فاستغفروني أغفر» : تعرب إعراب فاستهدوني أهدكم إلا أنّ أغفر علامة جزمه السكون . «يا عبادي إنكم» : سبق إعرابها . « لن » : حرف نصب . « تبلغوا» : فعل مضارع منصوب علامة نصبه حذف النون الواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
«ضري» : ضر مفعول به منصوب علامة نصبه فتحة مقدرة منع من ظهورها حركة المناسبة وهو مضاف والياء ضمير متكلم في محل جر مضاف إليه . «فتضروني» : الفاء حرف عطف تضروني فعل مضارع منصوب بأن مضمرة بعد الفاء وعلامة نصبه حذف النون والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والنون للوقاية الياء ضمير مبني على السكون في محل نصب مفعول به. « و» : حرف عطف . « لن تبلغوا نفعي فتنفعوني يا عبادي » : تعرب إعراب الجملة السابقة . «لو أن أولكم» : حرف شرط غير جازم وهو حرف امتناع لامتناع أن حرف توكيد ونصب أول اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف الكاف ضمير مخاطب مبني على الضم في محل جر والميم للجمع . 
«و » : حرف عطف آخركم معطوف على أول منصوب مثلها الكاف والميم كما سبق ، ،  و«إنسكم وجنكم» إعراب آخركم . « كانوا : كان فعل ماضٍ ناقص يرفع المبتدأ وينصب الخبر الواو ضمير مبني على السكون في محل رفع اسم كان . « على » : حرف جر . « أتقى : اسم مجرور علامة جره كسرة مقدرة منع من ظهورها التعذر وهو مضاف ، والجار والمجرور متعلقان بمحذوف خبر كان. «قلب»:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف رجل مضاف إليه مجرور علامة جره الكسرة.« واحد» : صفة مجرورة علامة جرها الكسرة . «منكم» : من حرف جر الكاف ضمير مبني على الضم في محل جر والميم للجمع والجملة في محل جر صفة لما قبلها . «ما» : نافية. «زاد» : فعل ماضٍ مبني على الفتح
وهو جواب الشرط . «ذلك» :اسم إشارة مبني على الفتح في محل رفع فاعل. « في» : حرف جر . « مُلْكي» : اسم مجرور وعلامة جره كسرة مقدرة لحركة المناسبة ومُلْك مضاف والياء ضمير مبني على السكون في محل جر مضاف إليه . «شيئاً» : مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة. من «يا عبادي» إلى «جنكم » الثانية تعرب كما سبق . « قاموا» : قام فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة . « و» : الواو : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وهو جواب الشرط . «في» : حرف جر. « صعيد»:  اسم مجرور وعلامة جره الكسرة والجارُّ والمجرور متعلقان بـ(قاموا). ويجوز أن يكون الجار والمجرور في محل نصب حال . «واحد» : صفة مجرورة لصعيد . « فسألوني » : الفاء حرف
عطف، سألوا: مثل إعراب قاموا والنون فيها للوقاية والياء مفعول به . «فأعطيت» : الفاء عاطفة أعطيت أعطى فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل . «كل» : مفعول به أول وهو مضاف واحد مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . «مسألته» : مفعول ثان وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر بالإضافة . «ما نقص ذلك» : إعراب ما زاد ذلك السابقة . « مما» : من حرف جر ما اسم موصول مبني على السكون في محل جر . «عندي»: عند ظرف مكان منصوب على الظرفية وهو مضاف والياء ضمير متكلم مبني على السكون في محل جر بالإضافة وشبه الجملة (الظرف) لا محل له من الإعراب صلة الموصول. «إلا»:أداة استثناء. 
« كما » : الكاف حرف جر ما مصدرية « ينقص » فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ويؤول بمصدر مع ما تقديره (كنقص) . « المخيط » فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة . « إذا » : أداة شرط غير جازمة وهي ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه . « أدخل » : فعل ماضٍ مبني على الفتح مبني للمجهول . البحر مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة . « يا عبادي» : سبق إعرابها . « إنما» : كافة ومكفوفة. « هي» : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ. «أعمالكم» : أعمال خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف والكاف ضمير مبني على الضم في محل جر بالإضافة والميم للجمع . «أحصيها»: أُحصي فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها
الثقل والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا والهاء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به . « لكم » : اللام حرف جر الكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر والميم علامة الجمع ثم حرف عطف . « أوفيكم » : أوفي فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر . والكاف ضمير خطاب مبني على الضم في محل نصب مفعول أول والميم للجمع . « إياها » : ضمير منفصل في محل نصب مفعول ثان . « فمَن : الفاء استئنافية . « مَن اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . « وجد » : فعل ماضٍ مبني على الفتح في محل جزم اسم الشرط والفاعل ضمير مستتر جــوازاً تقديره هو . 
«خيراً» : مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة . «فليحمد» : الفاء واقعة في جواب الشرط
واللام للأمر يحمد فعل مضارع مجزوم والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو الله مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة والجملة الشرطية في محل رفع خبر المبتدأ . «ومن وجد» : تعرب إعراب الأولى . « غير» : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف . «ذلك» : ذا اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بالإضافة ، واللام للبعد ، والكاف حرف خطاب . « فلا » : الفاء واقعة في جواب الشرط . « لا » : ناهية تجزم الفعل المضارع. « يلومن » : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون فاعله مستتر جوازاً وحُرك بالفتح لأجل نون التوكيد . «إلا » : حرف استثناء . «نفسه»: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف والهاء مضاف إليه مبني على الضم في محل جر.










المحاضرة الثَّامنة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على حديثٍ شريف»

عن معاذ بن جبل -- قال : قلت يا رسول الله : أخبرني بعمل يدخلني الجنة ويباعدني عن النار قال : « لقد سألت عن عظيم وإنه ليسير على من يسّره الله تعالى عليه ، تعبد الله لا تشرك به شيئاً ، وتقيم الصلاة، وتؤتي الزكاة، وتصوم رمضان ، وتحج البيت» ثم قال: «ألا أدلك على أبواب الخير؟ الصوم جنة، والصدقة تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النار ، وصلاة الرجل في جوف الليل ثم تلا : تتجافى جنوبهم عن المضاجع" حتى بلغ يعملون" ثم قال :«ألا أخبرك برأس الأمر وعموده وذروة سنامه؟ » قلت : بلى يا رسول الله ، قال : « رأس الأمر الإسلام ، وعموده الصلاة ، وذروة سنامه الجهاد » . ثم قال : « ألا أخبرك بملاك ذلك كله؟ » فقلت : بلى يا رسول الله . فأخذ بلسانه وقال : « كفّ عليك هذا » . قلت : يا نبي الله ، وإنا
لمؤاخذون بما نتكلم به؟ فقال : « ثكلتك أمّك ، وهل يَكبّ الناس في النار على وجوههم – أو قال : على مناخرهم –  إلا حصائد ألسنتهم » . رواه الترمذي وقال : حديث حسن صحيح .
« أخبرني » : فعل أمر مبني على السكون . والنون للوقاية . « الياء » : ضمير متكلم مبني على السكون في محل نصب مفعول به . « بعمل » : جار ومجرور متعلقان بــ(أخبرني) . « يدخلني » : « يدخل » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة. والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . « النون » للوقاية . «الياء» ضمير متكلم مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول . « الجنة » : مفعول به ثان منصـوب وعلامة نصبه الفتحة وجملة يدخلني الجنة في محل جر صفة لعمل . « و » حرف عطف
. « يباعدني » : إعراب يدخلني . « عن النار » : جار ومجرور متعلقان بـ(يباعدني) . « قال : تكرر إعرابها . « لقد » : اللام للقسم قد حرف تحقيق . « سألت » : سال فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
   والجملة جواب القسم لا محل لها من الإعراب . « عن عظيم » : جار ومجرور متعلقان بـ(سأل) . « و » : حرف عطف . « إنه » : إن حرف توكيد ونصب . « الهاء » : ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إنّ . « ليسير  » : «اللام» للتوكيد وهي اللام المزحلقة . « يسير » : خبر إنّ مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة . « على » : حرف جر . «مَن» اسم موصول مبني على السكون في محل جر . « يسَّره » : يسر فعل
ماضٍ مبني على الفتح والهاء ضمير متصل مبني الضم في محل نصب مفعول به والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب .
« الله » : فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة . «تعالى » : فعل ما ض مبني على فتح مقدر منع من ظهوره التعذر . « عليه » : جار ومجرور متعلقان بــ يسر . « تعبد » . فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت . « الله » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . والجملة في محل رفع خبر لمبتدأ محذوف . « لا  »: نافية. من قوله : « تشرك » إلى قوله : «البيت» تعرب إعراب تعبد الله. « ثم»: حرف عطف، قال فعل ماضٍ مبني على الفتح . «ألا» : حرف استفتاح للتنبيه . «أدلك» : أدل فعل مضارع مرفوع علامة رفعه الضمة والفاعل
مستتر وجوباً تقديره أنا والكاف ضمير خطاب مبني على الفتح في محل نصب مفعول به . « على » : حرف جر . « أبواب » اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف . « الخير » مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة. «الصوم » : مبتدأ و خبره «جُنّة » : مرفوعان وهي جملة ابتدائية لا محل لها من الإعراب . « و » : حرف استئناف . «الصدقة » إعراب الصوم . « تطفئ » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هي والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ وجملة «الصدقة تطفئ»  ابتدائية لا محل لها من الإعراب. « الخطيئة»: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . « كما » : الكاف حرف جر ما مصدرية . «يطفئ » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والجملة
تؤول بمصدر تقديره كإطفاء . « الماء» : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
« النار » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. «و» : حرف استئناف. « صلاة »: إعراب الصوم وهي مضاف والرجل مضاف إليه مجرور. «في جوف» : جار ومجرور متعلقان بحال محذوف. «الليل»: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة، ومن قوله -صلى الله عليه وسلم-:«الصوم» إلى  قوله : «صلاة» : تعرب في محل جر بدل من أبواب . «  ثم » : حرف عطف . « تلا  » : فعل ماضٍ مبني على فتح مقدر منع من ظهوره التعذر ، تتجافى جنوبهم عن المضاجع" تتجافى فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر . «جنوبهم » : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف . «هم» : ضمير متصل مبني على السكون في محل
جر مضاف إليه . « عن المضاجع » : جار ومجرور متعلقان بــ تتجافى ، والآية الكريمة في موضع نصب على المفعولية من تلا « حتى » : حرف غاية . «بلغ » : فعل ماضٍ مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . «يعملون » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . والجملة الفعلية في موضع نصب على المفعولية من بلغ . « ثم قال ألا » : سبق إعرابها . « أخبرك » : إعراب أدلك . «برأس » : جار ومجرور متعلقان بأخبر ، وهو مضاف . « الأمر » : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . « وعموده » : معطوف على رأس مجرور مثله ، وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة . 
«وذروة سنامه» إعراب برأس الأمر.  والهاء في سنامه في محل جر بالإضافة . «قلت » : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل. « بلى» : حرف جواب. « يا رسول الله » : سبق إعرابها . «قال » : سبق إعرابها . « رأس » : مبتدأ وهو مضاف . « الأمر » : مضاف إليه مجرور . « الإسلام » : خبر مرفوع . « وعموده الصلاة » : مبتدأ وخبر والهاء في عموده في محل جر بالإضافة. « وذروة » :مبتدأ وهو مضاف . «سنامه »:مضاف إليه مجرور وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الكسر في محل جر بالإضافة. « الجهاد » : خبر مرفوع ، والجُمل من قوله صلى الله عليه وسلّم «رأس» إلى قوله : « الجهاد » في محل نصب مقول القول. 
« ثم قال ألا أخبرك  » سبق إعرابها . « بملاك » : جار ومجرور متعلقان بأخبرك وهو مضاف . «ذلك» : اسم إشارة مبني على الفتح في محل جر بالإضافة . « كله » . توكيد معنوي لـ ذلك مجرور وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الكسر في محل جر بالإضافة . «فقلت: بلى يا رسول الله» : « الفاء » : حرف عطف ، وما بعدها سبق إعرابه . «فأخذ » : الفاء حرف عطف، أخذ فعل ماضٍ مبني على الفتح ، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو. « بلسانه » : جار ومجرور متعلقان بــ أخذ ، والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة. «وقال»:تكرر إعرابها. «كف»:فعل أمر مبني على السكون وحرِّك بالفتح لأجل التضعيف، والأصل اكفف، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت. «عليك» :
جارٌّ ومجرور متعلقان بــ كف . « هذا » : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب مفعول به . والجملة الفعلية في محل نصب مقول القول . « قلت» : أعربت . « يا نبي الله» : إعراب «يا رسول الله » . « وإنا لمؤاخذون » : الواو زائدة . « إنّ » : حرف توكيد ونصب واسمها نا المتكلمين المدغمة معها ( إننا ). « لمؤاخذون » :  اللام لام التوكيد وهي اللام المزحلقة . « مؤاخذون » : خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الواو . «بما » : اسم موصول جار ومجرور متعلقان بــ بمؤاخذون. « نتكلم » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل مستتر وجوباً تقديره نحن . « به  » : جار ومجرور متعلقان بــ نتكلم . « فقال » : الفاء حرف عطف، قال سبق إعرابها. «ثكلتك» :« ثكل » فعل ماضٍ مبني على الفتح . 
التاء للتأنيث . « الكاف ضمير خطاب مبني على الفتح في محل نصب مفعول به . « أمك : فاعل مرفوع وهو مضاف الكاف ضمير خطاب مبني على الفتح في محل جر بالإضافة . « وهل  » : الواو زائدة هل حرف استفهام . «  يَكب » : فعل مضارع مرفوع بضمة ظاهرة . « الناس » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . « في النار » : جار ومجرور متعلقان بــ يكب . « على  » : حرف جر . « وجوههم » : وجوه اسم مجرور وهم ضمير مبني على السكون في محل جر بالإضافة والجار والمجرور متعلقان بحال محذوفة. « أو » : حرف عطف يفيد الشك . « قال » : سبق إعرابها . «على مناخرهم » : تعرب إعراب على وجوههم . « إلا  » : حرف استثناء مُلغى . «حصائد » : فاعل مرفوع وهو مضاف . « ألسنتهم » : مضاف إليه مجرور وهو مضاف . « هم »  ضمير مبني على السكون في محل جر بالإضافة.

التطبيق الصرفي:
من الصرف في الحديث إسناد الأفعال، مثل (أخبرني-سألت-تعبد) ولم يحدث فيها تغيير.
- الفعل(كفّ) مضعف ثلاثي في صيغة الأمر، أُسْنِد إلى المُفرد المُخاطب، فجاء بالإدغام، وهذا جائزٌ في هذه الحالة، ويجوز فيه الفكُّ، فنقول:اُكفُفْ.
-الفعل(قُلت) فِعلٌ ماضٍ أجوف عينه مُنقلبةٌ ألِفًا، واتَّصل بضمير رَفْعٍ مُتحرِّك ؛ ومن ثَمَّ حُذِفتْ عينه، ووزْنه (فُلْتُ).
-ممَّا جُمِعَ جَمْع تكسيرٍ(المضاجع)وهو جَمْعُ كثْرَةٍ، على وَزْنِ(مَفاعل) ذلك الوزن الذي عُرفَ بأنَّه (شِبْه فَعَالِل) وهو وزنٌ يُشبه وزن(فعالِل) من حيث عددُ الحروف ومن حيث الضبط، وإنْ كان الميزان غير مشابه له، فمضاجع ليس وَزْنُها فَعَالِل، إنَّما يُشْبهه، إذْ هو مَفَاعِل، فعدد الحروف واحدٌ والضَّبْطُ واحدٌ، ولمَّا كانت الزِّيادة في مفرده حرفًا واحدًا هو الميم، فقد بقي عند الجمع، مثل مسجد ومساجد.

المحاضرة التَّاسعة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على حديثٍ شريف»
عن أبي هريرة  --قال: قال رسول الله- - : « لا تحاسدوا ولا تناجشوا ، ولا تباغضوا ، ولا تدابروا ، ولا يبع بعضكم على بيع بعض ، وكونوا عباد الله إخواناً ، المسلم أخو المسلم لا يظلمه ، ولا يخذله ، ولا يكذبه ، ولا يحقره ، التقوى ههـنا - ويشير إلى صدره ثلاث مرات - بحسب امرئ من الشرّ أن يحقر أخاه المسلم ، كل المسلم على المسلم حرام : دمه وماله وعرضه » رواه مسلم .
من قوله: «  لا تحاسدوا » إلى قوله : « تدابروا » : أفعال مضارعة مجزومة بلا الناهية وعلامة جزمها حذف النون. والواو ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل. « ولا يبع »:الواو حرف عطف . « لا  » : ناهية . «يبع» : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون. « بعضكم » : بعض
فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة ، وهو مضاف، والكاف ضمير خطاب مبني على الضم في محل جر بالإضافة. « على بيع » : جار ومجرور متعلقان بـ يبع . « بعض » : مضاف إليه مجرور علامة جره الكسرة. « و  » : حرف عطف . « كونوا  » : فعل أمر من كان يعمل عملها أي يرفع الاسم وينصب الخبر . « الواو  » : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع اسم كان . « عباد  » : منادى بحرف نداء محذوف منصوب، وهو مضاف . « الله  » : مضاف إليه مجرور علامة جره الكسرة . «إخواناً »: خبر كان منصوب . « المسلم أخو » : مبتدأ وخبر مرفوعان . جملة ابتدائية لا محل لها من الإعراب. « المسلم » : الثانية مضاف إليه مجرور. «لا»:نافية . «يظلمه» : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة
وفاعله مستتر جوازاً تقديره هو « الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . « ولا يخذله ، يحقره » : تعرب إعراب يظلمه . « التقوى » : مبتدأ مرفوع بضمة مقدره منع من ظهورها التعذر . «ههنا» : اسم إشارة يفيد الظرفية متعلق بمحذوف خبر المبتدأ .
« ويشير » : الواو واو الحال يشير فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة . والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو والجملة في محل نصب حال من فاعل قال . « إلى صدره » : جار ومجرور متعلقان بــ يشير . والهاء في محل جر بالإضافة . 
« ثلاث » : نائب مفعول مطلق مبين للعدد وهو مضاف مرات مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . « بحسب » : جار ومجرور خبر مقدم وهو مضاف وامرئ مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . « من الشر » : جار ومجرور متعلقان بمعنى حَسْب أي يكفي .
« أن يحقر  » : « أن » : حرف مصدري ونصب . «يحقر » : فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو، والفعل يحقر يؤول بمصدر مبتدأ مؤخر. 
«أخاه » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف وهو مضاف . والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة . «المسلم» : صفة منصوبة وعلامة نصبها الفتحة. « كل » : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف. «المسلم » : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة، على المسلم: جار ومجرور متعلقان بحرام . « حرام » : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة . « دمه » : بدل من حرام مرفوع ، وهو مضاف. الهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة. « ماله وعرضه » : تعربان إعراب دمه .

تطبيق على حديث آخر:
عن أبي هريرة -- عن النبي- - قال : « من نفّسَ عن مؤمن كربة من كرب الدنيا نفّسَ الله عنه كربة من كرب يوم القيامة ، ومن يسَّرَ على مُعسِر يسّر الله عليه في الدنيا والآخرة ، ومن سَتَر مسلماً ستره الله في الدنيا والآخرة، والله في عون العبد ما كان العبد في عون أخيه ، ومن سلك طريقاً يلتمس فيه علماً سهّل الله به طريقاً إلى الجنة ، وما اجتمع قوم في بيت من بيوت الله يتلون كتاب الله ويتدارسونه بينهم إلا نزلت عليهم السكينة ، وغشيتهم الرحمة ، وحفتهم الملائكة ، وذكرهم الله فيمن عنده ، ومن بطّأَ به عمله لم يسرع به نسبه» رواه مسلم بهذا اللفظ .
« من » : اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ، خبره الجملة الشرطية بعده . « نفَّس » : فعل ماضٍ مبني على الفتح في محل جزم جواب الشرط . والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . « عن مؤمن » : جار ومجرور متعلقان بـ نفًس . « كربة »: مفعول به منصوب. « من كرب » : جار ومجرور متعلقان بمحذوف في محل نصب صفة لكربة ، وهو مضاف. « الدنيا » : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة منع من ظهورها التعذر . « نفّس » : جواب الشرط مبني على الفتح في محل جزم . « الله  » : فاعل مرفوع . « عنه » : جار ومجرور متعلقان بـ نفس . « كربة من كرب » : تعرب كالسابق . «يوم »: مضاف إليه مجرور وهو مضاف القيامة مضاف إليه مجرور .
« ومن يسّر على معسر » : تعرب إعراب من نفس عن مؤمن . « يسّر الله عليه » : تعرب إعراب (نفس الله عنه) . «في الدنيا » : جار ومجرور متعلقان بـ يسر . « والآخرة » : معطوفة على الدنيا تعرب إعرابها. «ومن» : ستر تعرب إعراب (من نفس). «مسلماً» : مفعول به منصوب . «  ستره » : تعرب إعراب نفّس الثانية . والهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب مفعول به . «الله» : فاعل مرفوع . «في الدنيا والآخرة» : تعرب إعراب في الدنيا والآخرة السابقة . «والله» :  «الواو »: استئنافية . «الله» : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة . « في عون» : جار ومجرور متعلقان بمحذوف خبر ، وجملة المبتدأ والخبر استئنافية ، لا محل لها من الإعراب . «ما » : مصدرية . «كان»:  فعل ماضٍ ناقص تؤول بمصدر تقديره(مُدَّة كون) . « العبد »: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة . « في عون  » : جار ومجرور متعلقان بمحذوف خبر كان . وهو مضاف . « أخيه » :  مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء وهو مضاف. الهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة .
« و » : حرف عطف . « من سلك طريقاً  » : تعرب إعراب مَنْ نفَّس كربةً . « يلتمس » : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو والجملة في محل نصب حال . «فيه» : جاران ومجروران متعلقان بيلتمس . « علماً » : مفعول به منصوب . «سهّل» : تعرب إعراب نفّسَ الثانية . « الله  » : فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة . « له به » : جار ومجرور متعلقان بسهل . « طريقاً » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. «إلى الجنة»: جار ومجرور متعلقان بـ«طريقاً »  والجار والمجرور في  محل نصب صفة لطريق. «و » : حرف عطف . «ما » : حرف نفي . «اجتمع » : فعل ماضٍ مبني على الفتح . «قوم  » : فاعل مرفوع . « في بيت من بيوت  » : جار ومجرور متعلقان باجتمع وبيوت مضاف . « الله » : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة، وجملة «من بيوت الله» : في محل جر صفة لبيت . « يتلون»: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون والواو ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل، وجملة يتلون في محل نصب حال من قوم. 
 
وهنا أُشيرُ إلى أنَّ الأصل في صاحب الحال أن يكون معرفة وجاز مجيئها من نكرة؛ لأنّ النكرة واقعة بعد نفي .
« كتاب » : مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة . وهو مضاف . « الله »: مضاف إليه مجرور علامة جره الكسرة . « يتدارسونه » : تعرب إعراب يتلون ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . « بينهم  » : بين ظرف مكان منصوب وهو مضاف وهم ضمير مبني على السكون في محل جر بالإضافة ، والظرف متعلق بمحذوف حال من الضمير في يتدارسون . « إلا  » : حرف تحقيق بعد النفي ، ويجوز إعرابها أداة استثناء والجملة الفعلية بعدها في محل نصب على الاستثناء المنقطع . « نزلت » : فعل ماضٍ مبني على الفتح والتاء للتأنيث . 
« عليهم  » : جار ومجرور متعلقان بــ نزلت . « السكينة » : فاعل مرفوع . « و  » : حرف عطف . « غشيتهم » : غشي فعل ماضٍ مبني على الفتح ، التاء للتأنيث ، « الهاء » : ضمير مبني على السكون في محل نصب مفعول به . «الرحمة»: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، «وحفتهم الملائكة ، وذكرهم الله»:  تعرب إعراب الجملة السابقة. «فيمن:جار ومجرور متعلقان بــ ذكر. «عنده»:ظرف مكان منصوب على الظرفية وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر بالإضافة. «و» : حرف عطف. « من بطأ  » : من اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ، والجملة بعده في محل رفع خبر . « بطأ »: فعل ماضٍ مبني على الفتح في محل جزم فعل الشرط . « عمله  » : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر بالإضافة . « لم يسرع  »: لم أداة جزم يسرع فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون ، والجملة في محل جزم جواب الشرط . «به» : جار ومجرور متعلقان بــ يسرع.«  نسبه » : تعرب إعراب «عمله».









المحاضرة العاشرة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على حديثٍ شريف»
  عن أبي هريرة -- قال : قال رسول الله- - : « إنّ الله تعالى قال : من عادى لي وليًّا فقد آذنته بالحرب ، وما تقرب إليّ عبدي بشيء أحب إليّ مما افترضته عليه ، ولا يزال عبدي يتقرب إليّ بالنوافل حتى أحبّه ، فإذا أحببته كنت سمعه الذي يسمع به ، وبصره الذي يُبصِر به ، ويده التي يبطش بها ، ورجله التي يمشي بها ، ولئن سألني لأعطينّه ، ولئن استعاذني لأعيذنّه » . رواه البخاري .
« من » : اسم شرط جازم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ، والجملة الشرطية من فعل الشرط وجوابه في محل رفع خبر المبتدأ . « عادى » : فعل ماضٍ مبني على فتح مقدر منع من ظهوره التعذر . والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو. والجملة في محل جزم فعل الشرط . « لي » : جار ومجرور متعلقان بـ عادى. « ولياً » : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. «فقد» : الفاء واقعة في جواب الشرط، وقد حرف تحقيق. «آذنته» : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير متصل في محل رفع فاعل والهاء ضمير مبني على
الضم في محل نصب مفعول به، والجملة في محل جزم جواب الشرط . «بالحرب» : جار ومجرور متعلقان بــ آذن. « وما»: الواو عاطفة وما نافية. «تقرّب» : فعل ماضٍ مبني على الفتح. «إلي»:جار ومجرور متعلقان بــ تقرب. «عبدي» :عبد فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها حركة المناسبة وهو مضاف. والياء ضمير متكلم مبني على السكون في محل جر بالإضافة. «بشيء» :جار ومجرور متعلقان بـ يتقرب. «أحب»: صفة لشيء مجرورة وعلامة جرها الفتحة؛ لأنها ممنوعة من الصرف للوصفية ووزن أفعل. «مما»:تعرب إعراب إليّ. 
«افترضته»: تعرب إعراب آذنته . وجملة « افترضته عليه» صلة الموصول « ما » لا محل لها من الإعراب « عليه »: جار ومجرور متعلقان بــ افترضته. «و » : حرف عطف « لا يزال»  فعل مضارع من أخوات كان. «عبدي» : «عبد»:اسم لا يزال مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة، وهو مضاف. والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة، « يتقرب »:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وفاعله مستتر جوازاً تقديره هو، والجملة في محل نصب خبر لا يزال، « إليّ »: جار ومجرور متعلقان بـ يتقرّب . 
« بالنوافل » : تعرب إعراب إليّ . « حتى » : حرف غاية، الفعل المضارع بعدها منصوب بأن مضمرة . « أحبه » : فعل مضارع منصوب بأن المضمرة وعلامة نصبه الفتحة . والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنا . والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . « فإذا »: «الفاء » : استئنافية . « إذا » : أداة شرط غير جازمة، وهي ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه . « أحببته » : « أحبّ » : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والجملة في محل جر بإضافة إذا إليها. 
«  كنت »: كان فعل ماضٍ ناقص التاء اسمها مبنية على الضم في محل رفع « سمعه » : سمْع خبرها منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة . « الذي » : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب صفة لسمْع ، به جار ومجرور متعلقان بـ يسمع ، من قوله صلى الله عليه وسلّم : «وبصره الذي يبصر به » إلى «يمشي بها» ، جمل معطوفة تعرب إعراب ما قبلها ، ولئن ، الواو حرف قسم واللام هي اللام الموطِّئة للقسم، وإن شرطية . 
«سألني » :  سأل فعل ماضٍ مبني على الفتح والنون للوقاية؛ لأنها تقي الفعل من الكسر، والياء ضمير متكلًم مبني على السكون في محل نصب مفعول به . « لأعطينّه » : اللام واقعة في جواب القسم ، «أعطي» : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد ونون التوكيد حرف مبني لا محل له من الإعراب. والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنا . والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . والجملة جواب القسم لا محل لها من الإعراب . « ولئن استعاذني لأعيذنه » : تعرب إعراب الجملة السابقة .
 
التطبيق الصرفي:
· في قوله:(، وما تقرب إليّ عبدي بشيء أحب إليّ مما افترضته عليه ) نلاحظ مجيء(أحبَّ) على وزنِ(أفعل) مُسْتعملةً للتفضيل ؛ للدلالة على أنَّ شيئين اشتركا في صِفةٍ، وزاد أحدهما على الآخر فيها.
ويُلاحظُ عليه انطباقُ ما يُشترطُ من شروطٍ في التَّعجبِّ، فهو مُشتقٌّ من الفعل الثلاثي(حبَّ)، وهو ليس بجامدٍ أو ناقصٍ أو غير قابلٍ للتفاوت، وليس الوصف منه على أَفْعل الذي مؤنثه فعلاء.
هذا، ويُلاحظُ أنَّ أفعل التفضيل هنا (أحبَّ) جاء نكرةً غيرَ مُضاف، وبعده حرفُ الجرِّ مِنْ، فكان مُذكَّرًا في هذه الحالة؛ أي أنَّه لا يُطابقُ المُفَضَّل مهما كان نوعه، بل يثبت على هذه الحال.
· في قوله:(ولئن سألني لأعطينّه ، ولئن استعاذني لأعيذنّه) ورد كلٌّ من الفعلين(لأعطينّه- لأعيذنّه) في صيغة المضارع مُؤكَّدًا بنون التوكيد الثقيلة.
هذا، ومن المُلاحظ أنّ توكيدهما هنا واجبٌ؛ والسبب أنَّ كلًّا منهما فِعلٌ مضارعٌ مُثبت، دالٌّ على الاستقبالِ، جوابٌ للقسَمِ، غيرُ مفصولٍ من لام القَسَمِ بفاصل.  
· كلمة (النوافل) من جموع الكثرة، وهو جمْعٌ يُطلَقُ عليه صيغة مُنْتَهي الجموع،  وهو كل جمع كان بعد ألف تكسيره حرفان أو ثلاثة أوسطها ساكن، مثل نوافل ومصابيح، وله تسعة عشر وزنا، وهي كلها لمزيدات الثلاثي ، وليس للرباعي الأصول وخماسيه إلا ( فَعالِل وفَعاليل) ويشاركها فيها بعض المزيد من الثلاثي، وصيغة مُنتهى الجموع ممنوعةٌ من الصَّرف، فتُجَرُّ بالفتحةِ نيابةً عن الكسرةِ .
·  وقد تلحق التاء صيغة منتهى الجموع إمَّا عِوضاً عن الياء المحذوفة كقنادلة في قناديل ، وإمَّا للدلالة على أنَّ الجمع للمنسوب لا للمنسوب إليه، كأشاعثة ومَهالبة في جمع أشعثي، ومُهلبيّ نسبة إلى أشعث، ومُهَلَّب، وإمَّا لإلحاق الجمع بالمفرد كصيارفة، وصياقلة جمع صيرف، وصَيْقل لإلحاقهما بطواعية، وكراهية، وبها يصير الجمع منصرفاً بعد أن كان ممنوعًا من الصَّرفِ .


المحاضرة الحادية عشرة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على نَصٍّ شِعْرِيٍّ»
قال الأعشى:
 وَدّعْ هُرَيْـرَةَ إنّ الرَّكْـبَ مرْتَحِـلُ**وَهَلْ تُطِيقُ وَداعـاً أيّهَـا الرّجُـلُ ؟
ودِّع: فِعلُ أمرٍ مبنيّ على السكون، وفاعله ضميرٌ مُستترٌ في وجوبًا، تقديره:أنت، والجملةُ الفعلية جملةٌ ابتدائيةٌ، لا محلَّ لها من الإعراب.
هُريرة:مفعولٌ به. إنَّ:حرف توكيد ونَصْب مُشبَّهُ بالفعل، مبني لا محل له من الإعراب.(الركب):اسم إنَّ. (مرتحل):خبر إنَّ مرفوع، والجملة الاسمية(إنّ الرَّكْـبَ مرْتَحِـلُ) تعليل للأمر في قوله:(ودِّع هريرة) فلا محل لها من الإعراب. (وهل):الواو حرف استئناف لا محل له من الإعراب، هل:حرف استفهام بمعنى النفي. (تطيق):فعل مضارع مرفوع، وفاعله ضمير مستترٌ وجوبًا تقديره أنت، والجملة الفعلية(تطيق) مُستانفةٌ لا محل لها من الإعراب. 
(وداعًا) مفعول به منصوب. (أيها): أيُّ:مُنادى نكرة مقصودة مبنية على الضم في محلِّ نَصْب بيا النداء المحذوفة القائمة مقام الفعل أدعو، وقيل صفة، وهو مسلم به ؛ لأنَّه غير مُشتقٍّ. وها:حرف تنبيه مبني لا محل له.(الرجل) بدل من أي ، والجملة الندائية مستأنفة لا محل لها من الإعراب.
- الفعل(ودِّع) فعل أمرٍ وَزْنُه (فَعِّلْ) من الماضي(ودَّع) على وزنِ(فعَّل) ، و(فعَّل) ثلاثيٌّ مزيدٌ بحرفٍ واحدٍ، هو زيادةُ حرفٍ من جِنْسِ عينه، أي تضعيفها ليصير على وزن فعَّل، مثل :قدَّم، سبَّح. ومن المعروف أنَّ الثلاثي المزيد بحرف يكون بزيادة همزة القطع في أوله ؛ ليصير على وزن(أفْعل) مثل أخْرجَ، أو بزيادة ألِفٍ بين الفاء والعين؛ ليصيرَ على وَزْنِ(فاعَلَ)، مثل جادل، ناقَشَ، أو تُضَعَّف عينه. 
مُرتحِلٌ:اسم فاعل من الفعلِ غير الثلاثي ارتحلَ؛ للدلالة على وَصْف مَنْ قام بالارتحال.
الوداع: اسمٌ مصدرٌ على وزنِ(فَعَال) من الفعل الثلاثي(وَدَعَ) على وزن(فَعَلَ) .
غَـرَّاءُ فَرْعَـاءُ مَصْقُـولٌ عَوَارِضُـهَا***تَمشِي الهُوَينَى كَمَا يَمشِي الوَجي الوَحِلُ
غراء، فرعاء، مصقول:يجوز في هذه الأسماء أنْ تكون أخبارًا لمُبتدآتِ محذوفة، ويجوزُ أن تكون أخبارًا لمبتدأ واحد محذوف، والجملة الاسمية مُستأنفةٌ لا محل لها، كما يجوزُ أنْ تكون أحوالًا مُتعدِّدةً من هريرة في البيت السَّابق، فتكون منصوبة.
عوارضها:نائب فاعل بمصقول، وها:ضمير متصل في محل جر بالإضافة.
تمشي:فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه ضمة مقدَّرة على الياء للثقل، والفاعل ضميرٌ مُستترٌ جوازًا تقديره هي يعود إلى هريرة في البيت السابق.
الهوينى:مفعولٌ مُطلقٌ منصوب وعلامة نَصْبه فتحة مُقدَّرة على الألف للتعذر، كأنه قال :تمشي مَشْي الهوينى. كما: الكاف حرف تشبيه وجرٍّ، ما:مصدرية. يمشي فعل مضارع مرفوع. الوجي:فاعل مرفوع، وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الياء للثقل، وهو صفةٌ لموصوفٍ محذوف. (الوجل):صفةٌ ثانيةٌ للموصوف المحذوف ، وما المصدرية والفعل بعدها في تأويل مصدرٍ في محلِّ جرٍّ بالكاف، والجارُّ والمجرور مُتعلِّقان بمحذوف صفة لمصدر محذوف، والتقدير:تمشي مشيًا كائنًا مثل مَشْي الوَجِي، وجملة(تمشي ...إلخ) مُستأنفة لا محل لها .
الصرف:غراء، فرعاء: اسمان على وزن فَعْلاء – مصقول: على وزن مفعول، اسم مفعول من الثلاثي (صقل) .
عوارض:جمع كَثرة على وزن فواعل، مفردها عارضة على وزن فاعلة، وفواعل قياسيٌّ في عدة صِيغ ، أشهرها فاعلة، وفَوعَل أو فوعلة، وفاعل. 

كَـأَنَّ مِشْيَتَـهَا مِنْ بَيْـتِ جَارَتِهَـا**مَرُّ السَّحَابَةِ ، لاَ رَيْـثٌ وَلاَ عَجَـلُ
الإعراب:
كأنَّ:حرف مُشبَّه بالفعل.مشيتها:اسم كأنَّ، وها:ضمير متصل في محل جرٍّ بالإضافة، من إضافة مصدر الهيئة إلى فاعله. من بيت:جارٌّ ومجرور مُتعلِّقان بالمصدر، وبيت مضاف وجارتها مُضاف إليه، وها:ضمير متصل في محل جر بالإضافة .
مَرُّ:خبر كأنَّ، ومَرُّ:مضاف، والسحابة:مضاف إليه، من إضافة المصدر إلى فاعله. لا:نافية. ريث:صفةُ مَرٍّ. والواو:حرف عطف.لا:زائدة لتأكيد النفي.عجل:معطوف على ريث، ويحتمل على بُعدٍ فيه أن يكون(ريث وعجل) خبرين لمبتدأين محذوفين، والتقدير:لا هو ريثٌ، ولا هو عجلٌ، وجملة(كأنَّ...الخ)مُستأنفة لا محل لها من الإعراب.
الصرف:
مِشية :مصدر هيئة على وزن (فِعلة)، وهو مصدرٌ يدلُّ على هيئة حدوث الفعل، وهو لا يُصاغُ إلَّا من الفعل الثلاثي على وزن (فِعْلة).
مَرٌّ:مصدر على وزن(فَعْلٌ) من الفعل الثلاثي المُضعف مَرَّ .
ريث:صفة مُشبهة على وزن(فَعْلٌ).
عَجِل:صفة مُشبهة على وزن(فَعِل)، من الفعل الثلاثي(عَجِل) على وزن (فَعِلَ) الذي مؤنثه (فَعِلة= عَجِلَة) وذلك إذا كان الفعل يدلُّ على فرحٍ أو حُزنٍ أو أمرٍ من الأمور التي تعرض وتزول وتتجدَّد.

تَسمَعُ للحَلِي وَسْوَاساً إِذَا انصَرَفَـتْ**كَمَا استَعَانَ برِيـحٍ عِشـرِقٌ زَجِـلُ
الإعراب:
تسمع:فعل مضارع مرفوع، والفاعل ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره أنت. للحلي:جارٌّ ومجرور مُتعلِّقانِ بالفعل قبلهما. وسواسًا:مفعول به، ويجوز أن يكون (للحلي) متعلقين بمحذوف حال من كلمة وسواسًا. إذا:ظرفُ زمان مُتعلِّق بالفعل قبله، مبني على السكون في محل نصب. انصرفت:فعل ماضٍ مبني على الفتح، والتاء للتأنيث، حرف مبني لا محل له من الإعراب. 
والفاعل ضميرٌ مستترٌ تقديره هي، والجملة الفعلية في محل جرٍّ بإضافة إذا إليها. كما:الكاف حرف تشبيه وجرٍّ، ما:مصدرية. استعان:فعلٌ ماضٍ مبني على الفتح. بريح:جارٌّ ومجرور مُتعلقان بالفعل قبلهما.عِشرق:فاعل استعان.زَجل:صفة عشرق، وما المصدرية والفعل بعده في تأويل مصدرٍ في محل جرٍّ بالكاف، والجارُّ والمجرور مُتعلِّقان بمحذوفٍ صفة لكلمة وسواس، وجملة(تسمع...إلخ) مُستأنفة لا محل لها.
الصرف:
وَسواس على وزن فَعْلال ، من الفعل الرباعي المجرد المضعف وَسوس، أي أن فاءه ولامَه الأولى من جِنْس، وعينه ولامه الثانية من جِنْس.
استعان:أصله اسْتَعْوَن، حدث فيها إعلالٌ بالقلب والنقل، نُقلت حركة حرف العلة ، وهي الفتحة إلى الساكن الصحيح قبلها ، أي أنَّ الفتحة عرضت بعد أنْ لم تكن ، فقُلِبت الواو ألفًا مُناسبةً للفتحة السابقة عليها على العين أي التي نُقِلت من حرف العلة إلى ما قبلها؛ لأنها مُتحركةٌ بحسب الأصل وما قبلها مفتوح بحسب الحال.
عِشْرق اسم على وزن (فِعْلِلٌ).
زجلٌ: صفة مُشبَّهة على وزن(فَعِلٌ).
الحلي :اسمٌ، واحد يؤدِّي عن جماعة، ويقال في جمعه حُلِيٌّ، وهو ما تَتَزَيَّن به المرأةُ من مَصوغ المعدنيات أو الحجارة.

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

المحاضرة الثانية عشرة
«التَّطبيق النحويُّ والصَّرفيُّ على نَصٍّ شِعْرِيٍّ من معلقة الأعشى»
لَيستْ كَمَنْ يكرَهُ الجِيـرَانُ طَلعَتَـهَا**وَلاَ تَـرَاهَـا لسِـرِّ الجَـارِ تَخْتَتِـلُ
الإعراب:
ليست:فعل ماضٍ ناقص، والتَّاء للتأنيث، واسمها ضميرٌ مُستترُ تقديره هي يعودُ إلى هُريرة. (كمن):الكاف حرفُ جرٍّ وتشبيه، مَنْ:اسم موصول مبني على السكون في محل جرٍّ بالكاف، والجارُّ والمجرور مُتعلِّقان بمحذوفٍ خبر ليس.(يكره):فعل مضارع مرفوع وعلامة رَفْعِه الضمة الظاهرة، الجيران:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، طلعتها: طَلْعة:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة، وهو مضاف، وها:ضميرٌ مُتَّصلٌ مبني على السكون في محل جرٍّ بالإضافة، وهو العائد على الاسم الموصول، وجملة(يكره...إلخ) صلة الموصل، فلا محل لها من الإعراب. (ولا):الواو حرف عطف ، لا:نافية حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب. تراها: ترى:فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف للتعذر، والفاعل ضمير مُستتر وجوبًا، تقديره أنت، وها:ضميرٌ مُتَّصلٌ مبني في محل نصب مفعول به. لِسِرِّ:جارٌّ ومجرورٌ مُتعلِّقان بالفعل بعدهما، وسِر مضاف والجار مُضاف إليه مجرور. تختتل:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر تقديره هي، والجملة الفعلية في محل نصب حال من (ها) على اعتبار(ترى) بصرية، أو هي في محل نصب مفعول به ثان على اعتبارها علمية، وجملة (لا تراها...إلخ)معطوفة على جملة (ليست...إلخ) لا محل لها مثلها، الأولى على أنَّها استئنافية، والثانية بالاتباع عطفًا.
من الصرف في البيت:
تَخْتَتِـلُ: فعل مضارع ثلاثيٌّ مزيدٌ بحرفين ، هما التاء الأولى والتاء بعد الخاء، على وزن (تفتعل) ماضيه اختتل على وزن (افْتَعَلَ) بزيادة الألف والتَّاء، والزيادة في الفعل (تختتل) للدلالة على المبالغة في معنى الفعل، أي الدلالة على المبالغة في الاستماعِ بِخِلسةٍ وسرقةٍ.
- الفعل ليس فعلٌ جامدٌ غير متصرف.

يَكَـادُ يَصرَعُهَـا ، لَـوْلاَ تَشَدُّدُهَـا**إِذَا تَقُـومُ إلـى جَارَاتِهَـا الكَسَـلُ
الاعراب:
يكاد:فعل مضارع ناقص مرفوع. يصرعها: فعل مضارع مرفوع، وها:ضميرٌ متَّصلٌ مبني على السكون في محل نصب مفعول به. لولا:حرف امتناع لوجود متضمن معنى الشرط. تشددها: تشَدُّد:مبتدأ مرفوع، وهو مضاف، وها:ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه، من إضافة المصدر إلى فاعله، والخبر محذوف وجوبًا، تقديره موجود، والجملة الاسمية ابتدائية وحالَّةٌ محلَّ شَرْطِ لولا، وجواب لولا محذوف، تقديره لسقطت، ولولا ومدخولها كلامٌ معترضٌ بين الفعل يصرعها وما يتعلق به لا محل له من الإعراب. إذا:ظرفُ زمان متعلق بالفعل يصرعها، مبني على السكون في محل نصب. تقوم:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة، والفاعل ضمير مستتر تقديره هي، يعود إلى هريرة، والجملة الفعلية في محل جر بإضافة إذا إليها. إلى جاراتها:جارٌّ ومجرور مُتعلِّقان بالفعل قبلهما، وجارات:مضاف، وها:ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه . الكسل:تنازعه كلٌّ من الفعلين (يكاد ويصرع) فالأول يطلبه اسمًا، والثاني يطلبه فاعلًا. والثاني أولى عند البصريين لقُرْبه، والأول أولى عند الكوفيين لِسَبْقه، وعند اعتباره لأحدهما تضمر في الثاني ما يحتاجه، وعلى كلٍّ فجملة (يصرعها...إلخ) في محل نصب خبر كاد، وجملة (يكاد...إلخ) مُستأنفة فلا محل لها من الإعراب.
من الصرف في البيت:
تَشَدُّد: مصدر على وزن(تَفَعْلُل) من الفعل الخماسي(تَشَدَّدَ) على وزن (تَفَعْلل) حيثُ إنَّه من المعلوم صرفيًّا أنَّه إذا كان الفعل الخماسيُّ على وزنِ(تَفَعْلَل) أو(تَفَعَّل) أو(تَفَاعلَ)، فإنَّ مصدره يكون على وزن الفعلِ مع ضمِّ الحرف الذي قبل الآخر، مثل تدحرج تدحرُجًا، تكرَّم تكرُّمًا، تماسك تماسُكًا.
إِذَا تُعَالِـجُ قِـرْنـاً سَاعـةً فَتَـرَتْ**وَارتَجَّ مِنهَا ذَنُـوبُ المَتـنِ وَالكَفَـلُ
الاعراب:
إذا:ظرفٌ لِمَا يُستقبلُ من الزمانِ خافضٌ لِشَرْطِه، منصوبٌ بجوابه، مبني على السكون في محل نصب. تُعَالِـجُ :فعل مضارع مرفوع، والفاعل ضميرٌ مُستتر تقديره هي، والجملة الفعلية في محل جرٍّ بإضافة إذا إليها على القول المرجوح، وهو المشهور. قرنا:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. ساعة:ظرف زمان متعلِّق بالفعل تعالج.فترت:فتر:فعل ماضٍ مبني على الفتح، والتاء للتأنيث حرف مبني لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مُستتر تقديره هي، والجملة الفعلية جواب إذا، فلا محل لها من الإعراب.
وارتجَّ:الواو حرف عطف مبني لا محل له من الإعراب. ارتجَّ:فعل ماض مبني على الفتح. منها:من حرف جر مبني لا محل له من الإعراب، والضمير ها مبني في محل جرٍّ، والجارُّ والمجرور مُتعلِّقان بالفعلِ قبلهما. ذنوب:فاعل مرفوع للفعل ارتجَّ، وهو مضاف، والمتن:مضاف إليه مجرور. والكفل:الواو حرف عطف مبني لا محل له من الإعراب، والكفل:معطوف على المتن مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة، وجملة(ارتجَّ...إلخ) معطوفةٌ على جملة(فترت) فلا محل لها من الإعراب مثلها، وإذا وما دخلت عليه كلامٌ مُستأنفٌ، لا محل له من الإعراب.
من الصرف في البيت:
الفعل (ارتَجَّ) فعلٌ مُتصرفٌ على وزن (افْتَعَلَ)، فهو ثلاثيٌّ مزيدٌ بحرفين، هما الألف والتاء؛ للدلالة على المبالغة في معنى الفعل، أي المبالغةِ في اهتزازِ وسَطِ ظَهرِها وعجيزتِها. 
يُنْظَر:فتح الكبير المتعال في إعراب المعلقات العشر الطوال، محمد علي طه الدُّرة.
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المحاضرة الثالثة عشرة
«تطبيقات عامة على الصَّرف»
جاء في كتاب (نهج البلاغة) خطبة للإمام عليّ، يقول فيها:
«رَحِمَ اَللَّهُ اِمْرَأً سَمِعَ حُكْماً فَوَعَى وَدُعِیَ إِلَى رَشَادٍ فَدَنَا وَأَخَذَ بِحُجْزَةِ هَادٍ فَنَجَا، رَاقَبَ رَبَّهُ، وَخَافَ ذَنْبَهُ، قَدَّمَ خَالِصًا، وَعَمِلَ صَالِحًا، اِكْتَسَبَ مَذْخُورًا، وَاِجْتَنَبَ مَحْذُوراً، وَرَمَى غَرَضاً، وَأَحْرَزَ عِوَضاً، كَابَرَ هَوَاهُ، وَكَذَّبَ مُنَاهُ، جَعَلَ اَلصَّبْرَ مَطِیَّةَ نَجَاتِهِ، وَاَلتَّقْوَى عُدَّةَ وَفَاتِهِ، رَكِبَ اَلطَّرِیقَةَ اَلْغَرَّاءَ، وَلَزِمَ اَلْمَحَجَّةَ اَلْبَیْضَاءَ، اِغْتَنَمَ اَلْمَهَلَ، وَبَادَرَ اَلْأَجَلَ، وَتَزَوَّدَ مِنَ اَلْعَمَلِ».
اقرأ الخطبة السَّابقة ثُمَّ أجب عمَّا يأتي:
(1) زِنْ الكلمات التَّالية(رحم- قدَّم- تزود-هادٍ).
(2) أدخل على كلِّ فعل مما يأتي ما يمكنُ من أحرف الزِّيادة: (سمع- خاف- لزم)
(3)  جرِّد كلَّ فعلٍ ممَّا يأتي من أحرف الزيادة، ثُمَّ زِنْه(راقب- قدَّم- اكتسب).
(4) استخرج من الخطبة ما يأتي:
أ- اسم فاعلٍ، وبيِّن فِعله       ب- اسم مفعولٍ، وبين فِعله.
جـ- اسمًا مقصورًا، وأعربْه  د- اسمًا ممدودًا وثَنِّه واجمعه جمعَ مؤنث سالمًا، وانسب إليه.
هـ- فعلا صحيحًا وآخر معتلًّا مُبيِّنًا نوعهما   و-فعلًا لازمًا وآخر مُتعدِّيًا.
(5) اجعل الفعل (رحم) واجب التوكيد بالنون في: رَحِمَ اَللَّهُ اِمْرَأً سَمِعَ حُكْمًا فَوَعَى ، واجعله واجب التوكيد مُسندًا إلى ألف الاثنين في جملة أخرى.
(6) هات مصادر الأفعال التالية وزِنْها:(أخذ – راقب- اكتسب- أحرز- تزوَّد)
(7) ثّنِّ الكلمات التَّالية واجمعها جمعًا سالمًا مناسبًا: 
(هادٍ- المحجة – البيضاء- صالح)
(8) هات اسم المفعول من الفعل (دعا) والمضارع من (أخذ)، وبين ما حدث فيهما من إعلال.
الإجابة:
(1) وَزْنُ(رَحِمَ) فَعِلَ، وقدَّم فَعَّلَ، وتزوَّد تَفَعَّلَ، وهادٍ فاعٍ.
(2) أسْمَع، سمَّع، سامَعَ، انسمع، استمع، تسامع، تسمَّع، استمع.
أخاف – خوَّف- اختوف- تخوَّف- استخوف.
ألْزَمَ- لازَم-   التزم- تلازم-استلزم.
(3) راقب بالتجريد تصير (رَقَب) على وزن(فَعَل).
قدَّم بالتجريد تصير (قدَم) على وزن (فَعَلَ).
اكتسب بالتجريد تصير (كسب) على وزن(فَعَلَ).
(4) أ- اسم الفاعل هو (هادٍ) وفعله (هَدَى) ومن ثَمَّ فهو ثلاثيٌّ واسم الفاعل منه على وزن فاعل، وقد حُذِفت الياء؛ لأنَّه اسمٌ منقوص.
ب- اسم المفعول (مذخورا) من الفعل الثلاثي(ذخر) ومن ثَمَّ جاء على زِنة مفعول، ومثله (محذورًا).
ج- الاسم المقصور هو: هَوى، في قوله:(هواه) مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف للتعذُر، وكلمة (التقوى)
أيضًا ، وإعرابها مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف للتعذر.
د- الاسم الممدود:البيضاء، وهو اسمٌ ممدودٌ سماعيٌّ مُعربٌ آخره همزة قبلها ألفٌ زائدة. وتثنيته :بيضاوان، بقلْبِ الهمزة واوًا وجوبًا؛ لأنها زائدة للتأنيث، مثل صحراء صحروان، وسمراء سمراوان. وجمعُه جمع مؤنث سالم:بيضاوات، فيجري على همزته ما يجري عليها عند التثنية، فيجب قلبها واوًا.
والنَّسبُ إليه:بيضاويّ، بقَلْب الهمزة الزَّائدة للتأنيثِ واوًا وجوبًا، مثل صحراء صحراويّ، وحمراء حمراويّ. 
هـ- الفعل الصحيح: رَحِمَ، ونوعه سالم، ومثله سمِعَ، راقب، وأخذ، ونوعه:مهموز.
 والمعتل :وَعَى، ونوعه لفيف مفروق. ودعا ، ونوعه ناقص، ومثله دنا، ونجا، وخاف، ونوعه:أجوف.
و- الفعل اللازم:دعا .
والفعل المتعدي:رَحِمَ، سَمِع، راقب، خاف، قدَّم، عَمِل، اكتسب، اجتنب، رمى، أحرز، كذَّب، جعل، رَكِبَ، لَزِمَ، اغتنم، بادر، تزوَّد. 
(5) الفعل(رحم) واجب التوكيد، في قولنا:
والله لَيَرْحمَنَّ الله اِمْرَأً سَمِعَ حُكْماً فَوَعَى .
 فمن المعروف أنَّ الماضي لا يجوز توكيده، ومن ثَمَّ فالذي يجب توكيده حالة انطباق الشروط هو الفعل المضارع المثبت الدَّالُّ على الاستقبال ، الواقع جوابًا لِقَسَمٍ، غير مفصولٍ من لام القَسَمِ بفاصل.
أمَّا عن كونِهِ واجبَ التوكيد مُسندًا إلى ألف الاثنين، فنقول:
والله لَيَرْحَمَانِّ الوالدان ابنَهما المُخطئ.
وذلك أنَّ المضارع المسند إلى ألف الاثنين يُرفع بثبوت النون، فنقول:
يرحمان، وعند توكيده يصير:يرحمانِنَّ، باجتماع ثلاث نونات، نون الرَّفع ونون التوكيد الثقيلة التي تتكون من نونين. ووجود ثلاثة أمثال ثقيلٌ في العربية، فنحذف نون الرَّفع، ونحرِّك نون التوكيد بالكسر، فيصير الفعل: لَيَرْحَمَانِّ . وهنا أُشيرُ إلى أنَّ الفعل بهذه الحالة معربٌ، فهو مرفوع ، وعلامة رفعه النون المحذوفة لالتقاء الأمثال، وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، فهو ليس مبنيًّا على الفتح لاتصاله بنون التوكيد؛ وذلك لأنَّ نون التوكيد ليست مباشرة، إذ إنَّ الضمير(ألف الاثنين) قد فصلها من الفعل. 
(6) مصدر(أخذ) أَخْذٌ على وزن (فَعْلٌ)، ومصدر(راقب) مُراقَبةً ورِقاباً ، على وزن(مُفاعلة، فِعالًا) ، ومصدر(كذَّب) كَذِباً على وزن (فَعِلًا) وتكذيب على وزن (تفعيل)، ومصدر(اكتسب) هو اكتساب على وزن افتعال، ومصدر(أحرز) إحراز على وزن إِفعال، ومصدر تزوَّد هو (تزوُّد) على وزن (تَفَعُّل).
(7) هاد: هاديان – هادون- هاديات
المحجة:المحجتان- المحجات
البيضاء:البيضاوان- البيضاوات
صالح:صالحان- صالحون-صالحات.
(8)اسم المفعول من الفعل(دعا يدعو)هو مَدْعُوٌّ، اسم مفعول من ثلاثي مفتوح العين، عينه ليست واوًا مثل حواه يحويه فهو مَحوِيٌّ؛ ومن ثَمَّ وجبَ فيه التصحيح نحوُ :مَعدوٌّ عليه، بإدغام الواوين، والأصل مدعوو، بواو هي لام الكلمة وأخرى هي واو مفعول الزائدة، ومثله رجا يرجو مرجوّ.  

المحاضرة الرابعة عشرة
«التَّطبيق الصَّرفيُّ من خلال أسئلة مُختارة»
س1:صَغِّر الكلمات الآتية مع بيان ما حدث فيها من تغيير:
رَجُل – جَعْفَر- شجرة- حنظلة- صحراء- بعلبك- عثمان- أعلام.
ج- رُجَيْلٌ – جُعَيْفِر- شُجَيْرَة- حُنَيْظِلَة- صُحَيْرَاء- بُعَيْلَبَك- عُثَيْمَان- أُفَيْراس. والتغيير الذي حدث فيها ضَمُّ الحرف الأول، وفَتْحُ الثاني، وزيادةُ ياء ساكنة قبل الآخر، باستثناء ما جاء فيه ما بعد ياء التصغير مفتوحًا. 
  ذلك أنَّه من المعلوم أنَّه إذا أُريد تصغير الاسم المُعرَب فلا بُدَّ من ثلاثة أعمال: ضَمُّ الحرف الأول، وفَتْحُ الثاني، وزيادةُ ياء ساكنة
قبل الآخر. فإنْ كان الاسم ثلاثيًا اقتُصِرَ على هذا التغيير، تقول في رَجُل = رُجَيْل، وفي ذئب = ذُؤيب، ووَزْنُهما: فُعَيْل. 
فإنْ زاد على ثلاثة أحرف وجب كَسْرُ ما بعد ياء التصغير، تقول في تصغير جَعْفَر = جُعَيْفِر، على وزن فُعَيْعِل.
ويستثنى من ذلك، ما إذا ولي الحرفَ الذي بعد ياء التصغير أحدُ
الأمورِ التالية، فإنه حينئذٍ يجبُ فَتْحُه:
علامة التأنيث، سواء كانت تاءً، نحو: شُجَيْرَة، فإنْ لم يتصل ما بعد ياء التصغيرِ بتاء التأنيث كُسِر، نحو: حُنَيْظِلَة، أو ألِفًا، مثل: سُلَيْمى.
المَدَّةُ الزائدة قبل ألف التأنيث، نحو: صُحَيْرَاء.
عجُز المُرَكَّب المَزْجي، نحو: بُعَيْلَبَك.
الألف والنون الزائدتان، نحو: عُثَيْمَان.
ألف (أفعال) جمعًا، نحو: أُعَيْلام، وأُفَيْراس.
س2:صَغِّر (مسجد، وخاتم، ومِصباح) مع بيان ما حدث فيها من تغيير.
ج- مُسَيْجِد، خُوَيْتِم، مُصَيْبِيح، بضمِّ الأوَّلِ، وفَتْحِ الثاني، وكَسْرِ ما بعد ياءِ التَّصغير، فكلٌّ من مسجد وخاتم كلمة ثلاثية مزيدة بحرف واحد ، أمَّا مصباح، فمزيدة بحرفين، أحدهما حرفُ عِلَّة قبل
الآخر، فلا يُحْذَفُ منه شيءٌ عند التصغير، وإنما يُضَمُّ أولُه، ويُفْتَحُ ثانيه، ويُكْسَرُ ما بعد ياء التصغير.
 فمن المعلوم صرفيًّا أنَّه إن كان الاسم المرادُ تصغيره ثلاثيًّا مزيدًا بحرف واحد، نحو: مسجد، وخاتم، أو بحرفين أحدهما حرفُ عِلَّة قبل الآخر، نحوُ: مِصباح، فلا يُحْذَفُ منه شيءٌ عند التصغير، وإنما يُضَمُّ أولُه، ويُفْتَحُ ثانيه، ويُكْسَرُ ما بعد ياء التصغير، تقول: مُسَيْجِد، وخُوَيْتِم. على وزن: فُعَيْعِل، وتقول في مِصباح: مُصَيْبِيح، على وزن: فُعَيْعِيل، أصلُه: مُصَيْبِاح، فقُلِبَت الألفُ ياءً لمناسبةِ الكسرةِ.
س3:انسب إلى الكلمات الآتية مُبيِّنًا ما حدث فيها من تغيير:إبِل-طويلة –حَنِيفة.
· النسب إلى (إبِل) إبَلِيٌّ، بفتح عينه تخفيفًا وزيادة ياء النسب المُشدَّدة، فمن المعلوم صرفيًّا أنَّه إذا أُرِيدَ النَّسَبُ إلى اسمٍ ثلاثيٍّ مكسورِ العين، وجب فتْحُ عينه تخفيفًا،  نحو: إبِلٍ، ومَلِكٍ، ودُئل، تقول في النَّسَبِ إليها = إبَلِيٌّ، ومَلَكِيٌّ، ودُؤَلِيٌّ. وذلك كراهةً لتوالي الأمثال الثقيلة من الكسرة والياء في الثلاثيِّ المبني على الخفة.
· النسب إلى (طويلة)و(حنيفة) طَوِيلِيّ، حَنَفِيّ، وذلك لأنَّهما على وزن فعيلة، وإذا نسبت إلى ما كان على وزن فَعِيْلة، فيجبُ حذْفُ الياء التي في "فَعيلة" مع قَلْبِ كسرة العين فتحة، وذلك بشرطين:
 
· أ-أن تكون العين صحيحةً          ب- ألا تكون العين مضعفةً.
· نحو :صحيفة – حنيفة – قبيلة – مدينة، فتقول في النَّسَبُ إليها: صَحَفِيّ- حَنَفِيّ- قَبَلِيّ- مَدَنِيّ، بحذف الياء وفتح العين.
· وشذَّ عن العرب كلمات ، منها: سليمة –عَميرة – سَليقة- طبيعة- بَدِيهة، فقالت العرب في نسبتها: سَلِيمِيّ- عَمِيرِيّ- سَليقِيّ-طَبِيعِيّ- بَدِيهيّ، بإثبات الياء وذلك مُخالفٌ للقياس.
· أمَّا إذا كانت العين مُعتلة ، نحو: طَويلة – قويمة- عَوِيصة، أو كانت مُضعفة، نحو حقيقة – ذميمة- نميمة- رقيقة – جليلة، فإنْ كانت كذلك لم تُحذف الياء في النَّسَبِ، فنقول في نِسبة ما تقدم: طَوِيلِيٌّ-قَوِيمِيٌّ – عَوِيصِيٌّ- حَقيقِيٌّ- ذَميمِيّ- نَميمِيّ- رَقِيقِيّ-جَلِيلِيّ، بدون حَذْفِ الياء، وإنَّما الحذفُ لتاء التأنيث فقط طبقا لِمَا درسناه في النسب إلى ما خُتِم بتاء التأنيث.
· س4:بين ما حدث من إعلال في:مُوقن – قال – اتَّصف- يكرم – متاب.
· ج- موقن أصلها مُيْقِن، فقلبت الياء واوًا؛ وذلك أنه من مواضع قلب الياء واوًا أنْ تقع الياء ساكنة بعد ضمةٍ، وألَّا تكون مُشدَّدةً، بشرطِ أنْ تقع في كلمةٍ غير دالةٍ على الجمع، مثل: أَيْقَن، مضارعه:يُيْقِن، واسم الفاعل:مُيْقِن، وقعت الياء في المضارع واسم الفاعل بعد ضمَّةٍ، فقُلبت واوًا، فنقول: يُوقن، مُوقِن.
· قال: أصلها: قَوَل، تحركت الواو، وانفتح ما قبلها، فقُلبت ألِفًا.
· اتَّصف: أصلها: اوتَصَفَ، أُبدلت الواو تاءً وأُدغمت التاء في تاء الافتعال، وذلك أنَّ هذه الواو وقعت فاءً لِفِعْلٍ على وزن(افتعل) ولم يكن أصلها همزة، فوجب إبدالها تاءً.
· يكرم:حدث فيه إعلال بحذف الهمزة، حيث إنَّ الفعل الماضي المزيد بالهمزة الذي على وزن (أفعل) تُحذَف منه الهمزةُ في المضارع واسم الفاعل واسم المفعول، أكرم:مضارعه يُؤَكْرِم، تحذَف الهمزة؛ ليصير: يُكرِمُ، واسم الفاعل:مُؤكْرِم، تحذَف الهمزة؛ ليصير: مُكْرِم، واسم المفعول:مُؤَكْرَمٌ، تحذَف الهمزة؛ ليصير: مُكْرَمٌ.
· متاب:حدث فيها إعلالان بالقلب والنقل، فأصلها(مَتْوَب) نُقِلَت فتحةُ الواو إلى الساكن الصَّحيح قبلها، وقُلبَت الواو ألِفًا؛ لتحرُّكها بحسب الأصل وانفتاح ما قبلها الآن.
· س5:فيما يلي مصادر، فبيٍّن نوعَها ، مع ذِكْرِ أفعالِها:( معَاشٌ – استِغْفارَة – قِعْدَة).
· ج-  معَاشٌ: مصدر ميميٌّ، من الفِعل الماضي الثُّلاثي مُعتلَّ العين عاشَ.
· اسْتِغفارة:اسمُ مَرَّةٍ من الفعل غير الثُّلاثي(استغفر) للدلالة على حدوثِ الفِعْلِ مرةً واحدةً.
·  قِعْدَة:اسم هيئة من الفعل الثلاثي (قعد).
· س6:أ-فيما يلي أفعال، فهات منها اسم الآلة، وضعه في جملةٍ مفيدةٍ:(صَعَدَ، بَرَدَ، كَنَسَ).
· ب-أدخل كلمة(مَجْلِس) في جملتين، بحيث تكون في الأولى اسم
· زمان، وفي الثانية اسم مكان. 
· ج-أ-مِصْعَدٌ –مِبْرَدٌ – مِكْنَسَةٌ : الجُمل ......
· ب-انعقاد مجلس الجامعة بقاعة الاجتماعات – انعقاد مجلس الجامعة التاسعة صباحًا.
· س7- فيما يلي أفعالٌ، فهات اسم التفضيل منها مُبيِّنًا السبب: عاقب – ازدحم – عرف.
· ج7- محمد أشدُّ عقابًا للموظفين من أخيه – القاهرة أكثر ازدحامًا من المدن العربية : جاء اسمُ التَّفضيل من الفعل بطريقةٍ غير مباشرة؛ لأنَّ الفعل غير ثُلاثيٍّ؛ لذا لزم استخدام هذه الأفعال كمصادر صريحة  بعد فِعْلٍ مُستوفٍ الشروط السَّبعة .
· – أبو بكر الصديق أعرف من غيره بنَسَبِ الناس: جاء اسمُ التَّفضيل من الفعل بطريقةٍ مباشرة؛ لأنَّ الفعلَ مُستوفٍ الشروط السَّبعة
· س8- لماذا يمتنع الإدغام في قولنا:مررت؟
· ج- يمتنع إدغام الرَّاءين لتحرُّك الأولى وسكون الثانية، ولا يقتصر ذلك على تحرك الأول وسكون الثاني في كلمة واحدة، ففي قولنا يسألُ المدرِّس:يمتنع إدغام اللام من(يسأل) في اللام من(المدرس)؛ لتحرُّك الأولى وسكون الثانية.

انتهت المحاضرات، لكم منِّي خالص الدعاء بالتَّوفيق والنَّجاح
أخوكم: يعرب



